
СТОИТ ЛИ ДОСРОЧНО ГАСИТЬ ИПОТЕЧНЫЙ КРЕДИТ?

Геннадию Потапову грозит до 
пяти лет лишения свободы по ста-
тьям 318 и 319 УК РФ: «Применение 
насилия в отношении представителя 
власти» и «Оскорбление представи-
теля власти».

Конфликт произошел из-за того, 
что врач, по словам обвиняемого, 
отказалась выписывать направление 
супруге в родильное отделение.

Вызванная на место полиция к 
супругу применила силу. После чего 
мать подсудимого укусила одного из 

стражей порядка. Геннадий никого 
не кусал. Но сопротивлялся.

Он считает себя правым, так как 
уверен, что защищал право супруги 
и своего неродившегося ребенка 
на медицинскую помощь. В конце 
прошлого года Потапов обратился 
даже к Путину, чтобы тот в Год семьи 
разобрался в его деле.

Мы выяснили подробности этой 
дикой истории.

Читайте 6-ю стр.
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Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global

НАЛОГ 
НА МИЛЛИОН

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

ЗАГАДОЧНАЯ 
МНОГОХОДОВКА КРЕМЛЯ 

Цель действий Владимира Путина мы узнаем 
сильно позднее

К жанру «фильм о фильме» мы 
все уже привыкли. Но вот жанр «ин-
тервью об интервью» — это что-то 
новое, особенно если в нем высту-
пает не журналист, который только 
что пообщался с мировым лидером, 
а этот самый мировой лидер. Влади-
мир Путин — это политик, который 
ничего не делает просто так. А если 
кажется, что ВВП все-таки делает 
что-то просто так, это обычно озна-
чает, что очередная многоходовая 
президентская задумка находится на 

своем первоначальном этапе и пока 
не поддается анализу. Вот эту самую 
фразу «пока не поддается анализу» 
я бы и использовал в качестве эпи-
графа к интервью Путина журнали-
сту Павлу Зарубину о его интервью 
журналисту Такеру Карлсону. ВВП 
расставил несколько принципиально 
новых политических акцентов. Но вот 
зачем и почему? Эти вопросы пока 
повисают в воздухе. 

Читайте 2-ю стр.

ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ ШОК
В Ростовской области мужчину судят за то, 

что хотел отправить жену в роддом: 
дело дошло до укусов и рекоприкладства 

Подробности на 7-й стр.
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РУССКИЙ БОГАТЫРЬ ИЗ ТУЛЫ 
СЕРГЕЙ СЕМЕНОВ — НАСЛЕДНИК 
СЛАВЫ ЛЕГЕНДАРНЫХ ПОДДУБНОГО 
И КАРЕЛИНА 
Наш борец-классик уложил на лопатки грозного 
турка Ризу Каялпа в финале чемпионата Европы

UN
IT

ED
 W

O
RL

D 
W

RE
ST

LI
N

G

РАКЕТНЫИ УДАР 
ПО КОЛЯСКЕ

Белгородцы 
описали 
обстрел 
города 
«Вампирами»

Украина напомнила о своем суще-
ствовании. По традиции самым крова-
вым и коварным способом. В обеденное 
время был нанесен массированный 

удар по Белгороду. И, естественно, по 
сугубо мирным, гражданским объек-
там. Под обстрелом оказались улицы 
в спальном районе, стадион одной из 

городских школ и торговый центр на 
Харьковской горе.

Читайте 3-ю стр.
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ЗАМОЛВИЛИ СЛОВО
Подготовлен законопроект, освобождаю-

щий от подоходного налога россиян с зарпла-
той ниже 30 тысяч рублей. Его авторы пред-
ставляют депутатскую фракцию, чей лидер 
зарегистрирован кандидатом в президенты. 
Похоже, речь идет о ситуативной инициативе, 
приуроченной к конкретному политическому 
событию. Новейшая история страны и ее парла-
мента такого рода всплесков радения за народ 
помнит немало. А что помнит гораздо хуже, 
так это проявления системной, искренней и 
бескорыстной заботы о бедных — в прямом и 
переносном смысле — согражданах.

По словам авторов законопроекта, 
освободив от уплаты НДФЛ (13%) ту часть 
населения, у которой сумма всех доходов за 
год составляет не более 360 тысяч рублей, 
власти «действительно облегчат их положе-
ние». Кроме того, мера будет способствовать 
повышению уровня экономической актив-
ности в стране, поскольку семейный бюджет 
увеличится, а уровень спроса и рыночной 
активности возрастет.

Читайте 2-ю стр.

НИКОГДА ТАКОЙ ЗИМЫ 
НЕ БЫЛО, И ВОТ ОПЯТЬ

Самый снежный сезон за сорок лет: 
город мобилизован на снегоборьбу 

Украина напомнила о сво
П

Коляска с погибшим 
4-месячным 
грудничком 
в Белгороде.

По Москве и области 15 февра-
ля прошелся очередной небывалый 
снегопад, добавив головной боли 
коммунальщикам, работникам аэро-
портов, автомобилистам, пешеходам, 
курьерам и т.д. Из-за сильного сне-
га в течение всего дня в мегаполисе 

сохранялись пробки в 8 баллов. «МК» 
узнал у метеоролога Романа Вильфан-
да прогноз по снегопадам, а москвичи и 
водители рассказали, с какими трудно-
стями им приходится сталкиваться. 

Читайте 5-ю стр. ГЕ
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ГРУБИЯНА ОШТРАФОВАЛИ 
ЗА БРАНЬ В АДРЕС ТЕЩИ

Брань и обидные эпите-
ты в адрес бывшей жены 
довели 52-летнего москви-
ча до разбирательства в 
прокуратуре. Обычная для 
многих граждан семейная 
ссора получила юридиче-
скую оценку и стала пово-
дом для привлечения хама 
к административной ответ-
ственности.

Как стало известно «МК», 
жительница Рязанского 
района столицы пожалова-
лась в правоохранительные 
органы на оскорбления со 
стороны бывшего супруга. 
Дама показала переписку 
в одном из мессенджеров, 
которая пестрела обидны-
ми словами. В частности, 
бывший муж называл ее 
«зомбированной марио-
неткой», ее маму — непо-
рядочной мамашей, всю 
семью — «скурвившейся 

семейкой». Также в пере-
писке были выражения 
«подлецов, подобных 
вам» и «стервозная бес-
культурность». Как выяс-
нилось, мужчину обидело, 
что жена, по его мнению, 
чинит препятствия в обще-
нии с детьми. Экс-супруга 
не стала терпеть подоб-
ные высказывания. По 
результатам проверки 
Кузьминский межрайон-
ный прокурор возбудил 
в отношении гражданина 
дело об административ-
ном правонарушении по 
статье 5.61 КоАП («Оскор-
бление»). Как сообщили 
«МК» в Кузьминской меж-
районной прокуратуре, по 
постановлению прокуро-
ра мужчина привлечен к 
административной ответ-
ственности в виде штрафа 
в 3 тысячи рублей.

ЛЫЖНИЦА-ПЕНСИОНЕРКА 
ПОГИБЛА, НЕУДАЧНО СПРЫГНУВ 

С ПОДЪЕМНИКА
Одно неосторожное 

движение на горнолыж-
ном курорте в подмосков-
ной Яхроме стоило жиз-
ни 76-летней женщине. 
Она неудачно спрыгнула 
с подъемника и сломала 
позвоночник.

Как стало известно 
«МК», трагедия случилась 
в среду вечером. Бабуш-
ка со своим снаряжением 
в одиночку приехала на 
снежный спуск, чтобы по-
тренировать свои навыки. 
Катанием она была доволь-
на, сотрудники туристиче-
ской базы отметили, что 
пожилая женщина все вре-
мя улыбалась и совершен-
но не выглядела усталой. 
Однако около 17.00 она не 
успела вовремя спрыгнуть 
с подъемника и соверши-
ла опасный прыжок, когда 
конструкция находилась 
уже в полутора метрах от 
земли. К сожалению, паде-
ние оказалось неудачным. 
Бабушка приземлилась 

прямо на защитную ме-
таллическую сетку и уже 
не смогла встать.

Сотрудники курорта 
моментально подняли 
бабушку и отнесли в трав-
мопункт. Пострадавшая 
еще могла разговаривать, 
но у нее катастрофически 
быстро падало давление, 
и она начала терять со-
знание. Никаких видимых 
повреждений на ее теле 
не было, поэтому сотруд-
никам «скорой» персонал 
сообщил, что женщина, 
по всей видимости, трав-
мировалась при падении. 
Медики в свою очередь не 
разобрались, что с ней — 
перелом позвоночника, 
аневризма брюшной аорты 
или инсульт... Они полчаса 
проводили реанимацион-
ные действия, но пенсио-
нерка скончалась. Позже 
выяснилось, что ее трав-
ма была несовместима с 
жизнью: женщина сломала 
позвоночник.

УЧАСТНИКИ ВИП-АВАРИИ ОБМЕНЯЛИСЬ 
ВЫСТРЕЛАМИ НА ГЛАЗАХ У АВТОИНСПЕКТОРОВ

Обычный дорожный кон-
фликт стал поводом для 
перестрелки между двумя 
группами «крутых» мужчин 
в среду вечером на улице 
Плющиха, среди них ока-
зались и спортсмены, и 
телохранители. Забавно, 
что стычка разгорелась 
прямо у офиса 6-го спец-
батальона ГИБДД Москвы, 
но это не остановило про-
тивников.

Как стало известно 
«МК», все началось с того, 
что не поделили дорогу 
водители двух дорогих 
иномарок — «Лексус» и 
«Мерседес-Гелендваген». 
Водитель «Лексуса» оста-
вил вмятину на боку не-
мецкого автомобиля. 
Предполагаемым вино-
вником ДТП оказался 
38-летний житель При-
морского края, за рулем 
второй машины был 25-
летний парень из Санкт-
Петербурга. Впрочем, 
ключевую роль в этой 
истории сыграли не они, 
а их пассажиры.

Миром договориться 
автолюбители не смогли 
и переместились к зда-
нию ГИБДД. Здесь разго-
вор принял опасный обо-
рот — очень воинственно 
был настроен ехавший в 
«Лексусе» 29-летний уро-
женец Чечни Расул Очаев. 
Спортсмен, мастер спор-
та по бразильскому джиу-
джитсу, он уже не в первый 
раз терял самообладание в 
роли участника движения. 
Так, в марте прошлого года 
Очаева осудили по статье 
264.1, часть 1, УК — «По-
вторное управление авто-
мобилем в пьяном виде». 
Атлета оштрафовали и 
лишили прав на два года; 
видимо, поэтому он пере-
двигался с водителем.

Водитель «Гелендваге-
на» ехал с девушкой, на 
которую и была оформ-
лена иномарка. 22-летняя 
студентка медвуза явля-
лась дочерью известного 
донбасского предприни-
мателя, президента феде-
рации бокса ДНР Армена 

Саркисяна. Девушка по-
звонила отцу, который при-
слал ей на подмогу двух 
верных людей. Но и их 
присутствие не разрядило 
обстановку. В какой-то мо-
мент Очаев достал травма-
тический пистолет «Гранд 
Пауэр» и начал стрелять. 
Бодигарды открыли ответ-
ный огонь. В результате все 
трое получили ранения. 
Дочь бизнесмена призна-
лась, что так и не рискнула 
выйти из машины, а когда 
раздались хлопки, просто 
упала на сиденье, так как 
очень сильно испугалась.

Перестрелка длилась 
считаные секунды — на 
место тут же примчались 
сотрудники полиции и 
ГИБДД. Очаев и двое подо-
печных Саркисяна с ране-
ниями различной степени 
тяжести были госпитали-
зированы. Как сообщила 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, воз-
буждено уголовное дело 
по факту хулиганства.

ЮНЫЙ БЕЗБИЛЕТНИК ОДНИМ 
ВИДЕО УВОЛИЛ ВОСЕМЬ 

ВОДИТЕЛЕЙ

Шофер маршрутки из 
Красногорска, который 
на днях набросился на 
17-летнего подростка, ли-
шен премии и отстранен 
от работы на время раз-
бирательств. При этом во-
семь его коллег уволились 
в знак протеста.

Как выяснил «МК», во-
дитель маршрутки «1282к» 
и раньше несколько раз 
позволял юноше проехать 
бесплатно, так как оплата 
по транспортной карте у 
того не проходила. В оче-
редной раз 14 февраля па-
рень, сев на остановке ЖК 
«Ильинские луга», прило-
жил «Стрелку» к термина-
лу. Оплата не прошла, но 
юный пассажир прошел в 
салон. Водитель попросил 
оплатить проезд или вый-
ти. Он  заявил, что пробле-
мы кроются в терминале, 
хотя у других пассажиров 
оплата проходила. Моло-
дой человек снял происхо-
дящее на телефон. Шофер 
стал нецензурно ругаться 
и рукой дважды оттолкнул 
телефон. В итоге подро-
сток расплатился банков-
ской картой. По дороге он 

выложил в Интернет 
снятое видео, кото-
рое вызвало волну 
возмущения.

Как рассказал ру-
ководитель транс-
портной компании, 
проблемы с опла-
той проезда могут 
возникнуть, если на 
карту «Стрелка» по-
ложить деньги непо-
средственно перед 
поездкой, так как 
средства доходят в 
течение трех часов. 
По наблюдению во-

дителей, подростки поль-
зуются этим обстоятель-
ством и кладут деньги на 
транспортную карту пря-
мо перед поездкой. По-
лучается, что деньги на 
балансе есть, но оплата не 
проходит. Сердобольные 
водители часто разреша-
ют проехать бесплатно.

— Этот водитель родом 
из Дагестана. Он, конеч-
но, нарушил инструкции. 
Мы лишили его премии и 
отстранили от работы на 
время проверки, — рас-
сказал представитель 
компании. 

В автопарке из-за этой 
истории в знак протеста 
против отстранения води-
теля уволилось восемь его 
коллег. Пришлось снимать 
шоферов с других марш-
рутов, так как была угроза, 
что рейс «1282к» вовсе не 
будет работать.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, в 
отношении водителя орга-
низована доследственная 
проверка. 

ДЕЛИКАТЕСЫ БУДУТ ДЕЛАТЬ ИЗ ЛИЧИНОК МУХ
Способ производства 

полуфабрикатов и гото-
вых продуктов из личинок 
насекомых разработали 
специалисты Саратовско-
го университета генетики, 
биотехнологии и инжене-
рии имени Вавилова. На 
днях их изобретение было 
защищено патентом Рос-
сийской Федерации.

Деликатесы планирует-
ся изготавливать из личи-
нок мухи черная львинка 
(Нermetia illucens). Их и 
сейчас используют для 
подкорма рыбы, скота, 
птицы, едят их даже со-
баки. Поэтому неудиви-
тельно, что со временем 
ученые решили разрабо-
тать блюда и для челове-
ческого рациона.

Производственный цикл 
начинается с выращива-
ния личинок на высоко-
белковом растительном 

субстрате. В своем раз-
витии личинки проходят 
пять стадий: яйцо, личин-
ка, предкуколка, кукол-
ка и взрослая особь. Для 
пищевых целей предпо-
чтительно использовать 
животных на второй и 
третьей стадии: именно в 
этот период жизни проис-
ходит активное питание и 
насыщение сверхмелкого 
скота питательными эле-
ментами.

Подросших личинок 
промывают в холодной 
воде, подсушивают, об-
жаривают с сахаром (при 
этом личинки получают 
приятный «мясной» аро-
мат). После обжарки их 
измельчают, добавляют 
пищевые добавки (гри-
бы, яйца, орехи, пшено, 
рис, перец и т.п.) и де-
лают фарш, массовая 
доля личинок в котором 

колеблется от 40 до 50%. 
Затем полуфабрикат мож-
но заморозить или сразу 
поджарить.

Ученые отмечают, что по 
всем показателем личин-
ки превосходят говядину 
1-й категории. Поэтому не 
стоит удивляться, если 
в скором времени про-
дукты и полуфабрикаты 
из личинок появятся на 
наших прилавках.

Кстати, в октябре про-
шлого года Правитель-
ство России призна-
ло разведение черных 
львинок особым видом 
сельхоздеятельности. В 
перечень сельхозпродук-
ции были внесены мука 
тонкого и грубого помола 
из мухи, гранулы и пюре 
из ее личинок, а также 
сами личинки — живые, 
охлажденные и заморо-
женные.

ОБМАНУТАЯ ДОЧЬ ЕВГЕНИЯ 
ЕВСТИГНЕЕВА БОЛЬШЕ НЕ 

РАЗГОВАРИВАЕТ С НЕИЗВЕСТНЫМИ
Сотрудники полиции 

провели серьезную бе-
седу с актрисой Марией 
Селянской, дочерью зна-
менитого артиста Евгения 
Евстигнеева, которую об-
манули аферисты. Отныне 
она на звонки с неиз-
вестных номеров не 
отвечает. 

Как стало из-
вестно «МК», 55-
летняя Селян-
ская обратилась 
с заявлением о 
мошенничестве 
14 февраля. Она 
пояснила, что 10 
февраля с ней по 
телефону связался не-
известный, который уве-
домил о противоправных 
действиях жуликов, кото-
рые якобы пытаются снять 
деньги с ее счетов. На про-
тяжении нескольких дней 
актриса переписывалась с 
аферистами, которые 
убедили перевести 
1 миллион 620 
тысяч рублей на 
несколько дру-
гих неизвестных 
счетов. Очень 
скоро Селянская 
поняла, что стала 
жертвой дистан-
ционного мошенни-
чества. 

— Когда работают 
аферисты, то через не-
которое время после сво-
их махинаций они снова 
звонят жертвам. Жулики 
представляются сотруд-
никами полиции, которые 
расследуют уголовное 
дело и дополнительно вы-
манивают у потерпевших 
деньги. Поэтому сотруд-
ники полиции проводят 
разъяснительные беседы. 
Потерпевший общается 
отдельно с участковым, с 
сотрудником угрозыска и 
с ответственным работни-
ком из отдела, — рассказал 
участковый.

Селянская пообеща-
ла, что отныне не будет 

подходить к телефону, 
если увидит незнакомый 
номер.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Мария Селян-
ская в 1987 
году окончила 
Школу-студию 
МХАТ. С 1990 
года является 

актрисой теа-
тра «Совре-
менник». В 
репертуар 
артистки 
вошли роли 
Клары 

Эйнсфорд-
Хилл в «Пиг-

малионе», 
Маргариты Керл 

в «Играем... Шиллера!» 
и Козловой в «Крутом 
маршруте». 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По похожей 
схеме лиши-
лась денег 
оперная певи-
ца Любовь Ка-
зарновская. 7 

февраля 67-
летней лю-
бимице 
публики 
пришло в 
мессен-
джере 

фейковое 
сообщение 

от коллеги, что 
ей будут звонить 

из ФСБ. Вскоре номер Ка-
зарновской набрал липо-
вый майор и заявил, что 
деньги с ее счетов ушли на 
финансирование террори-
стов и необходимо оказать 
помощь в поимке злодеев. 
Следом позвонил якобы 
сотрудник Центробанка — 
по его указке певица сняла 
895 тысяч рублей и пере-
числила на незнакомый 
счет. А через некоторое 
время Казарновская узна-
ла, что аккаунт коллеги был 
взломан. Примечательно, 
что участковый проводил 
беседу на тему мошенни-
чества с оперной дивой в 
августе прошлого года.

telegram:@mk_srochno

КАДР ИЗ ВИДЕО

CОЦСЕТИ

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



ЗЛОБА ДНЯ

ДУМА

2

ННЯ

ФИНАНСЫ

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   16 февраля 2024 года

c 1-й стр.
Что ж, звучит убедительно. Вот 
только документ, которым 
предусмотрены поправки в 
статью 217 Налогового кодекса, 

имеет нулевые шансы на счастливую зако-
нодательную судьбу. 

В финансово-экономическом обоснова-
нии сказано, что точную сумму дополнитель-
ных денежных средств, которая понадобится 
для компенсации выпадающих доходов (и 
должна быть учтена при формировании фе-
дерального бюджета на 2025 год и на плано-
вый период 2026-го и 2027 годов), опреде-
лить нельзя. По той причине, что нет данных 
о количестве граждан с зарплатой менее 30 
тысяч рублей. Поразительная близорукость! 
А для кого же тогда работает Росстат, кому 
адресована его статистика, основанная на 
скрупулезных исследованиях? По данным 
ведомства, из 73,3 млн занятых 16,9% (12,39 
млн человек) получают зарплату в диапазоне 
от 24,3 тысячи до 33,2 тысячи рублей; 13,1% 
(9,6 млн) — 16,6–24,3 тысячи; 5,9% (4,3 млн) 
— 12,7–16,6 тысячи; 2,5% (1,8 млн) менее 12,7 
тысячи рублей. Итого — 28 млн. 

По идее, им-то и должен быть адресован 
новый законопроект. Но! Учитывая сверхтре-
петный подход Минфина и лично министра 
Силуанова к каждой бюджетной копейке, 

едва ли государство решит облагодетель-
ствовать без малого три десятка миллионов 
работников нулевой ставкой НДФЛ. Это ж 
какие компенсационные затраты понадо-
бятся! Счет им явно пойдет на триллионы. 
А откуда они в дефицитной федеральной 
казне? Кстати, изначально законопроект был 
представлен еще в прошлом году, однако 
правительство отреагировало отрицательно. 
Там сочли, что «идея поддержки наименее 
защищенных категорий граждан заслужива-
ет внимания», но сам документ нуждается в 
существенной доработке. 

В частности, право на получение соот-
ветствующего освобождения не связано в 
нем с общим уровнем дохода налогопла-
тельщика (включая доходы от иных видов 
деятельности). Следовательно, предупре-
дили правительственные эксперты, вос-
пользоваться предлагаемой льготой «могут 
в том числе налогоплательщики, не относя-
щиеся к социально незащищенным слоям 
населения». 

Но главная проблема — не в огрехах 
самого законопроекта, а в текущей эко-
номической обстановке и в перспективах 
на 2024 год, далеко не радужных. Росстат 
и Минфин не дадут соврать. Так, в янва-
ре дефицит бюджета составил 308 млрд 

рублей, причем расходы оказались на 13% 
меньше показателя января 2023-го. В том 
же месяце российские предприятия на 4% 
сократили объемы переработки нефти. К 
сегодняшнему дню ликвидная часть Фонда 
национального благосостояния скукожи-
лась до 4,9 трлн рублей (с 8,8 трлн в начале 
2022 года). Правда, ВВП в 2023 году вырос 
на 3,6% (промышленность — на 3,5%), но 
главным образом за счет мощных бюджет-
ных вливаний в сферу ВПК. В то время как, 
например, сельское хозяйство и грузоо-
борот транспорта ушли в минус, показав 
соответственно -0,3% и -0,6%. Что касается 
инфляции, то управы на нее пока не найде-
но, она по-прежнему держится на уровне 
7,3–7,4% в годовом выражении. 

К чему вся эта цифирь? А к тому, что есть 
суровая экономическая реальность, кото-
рая гласит: сейчас не время отказываться 
от тех или иных налоговых поступлений в 
бюджет. Даже под благим лозунгом помощи 
бедным.

И на этом фоне, аккурат за месяц до 
президентских выборов, депутаты иниции-
ровали законопроект, который потребует до-
полнительных, а главное — непросчитанных 
бюджетных расходов. Ради «бедного» наро-
да? А может быть, ради нескольких допол-
нительных процентов для своего кандидата 
в президенты? Не стоит смешивать мухи с 
котлетами. Экономика — отдельно, полити-
ческая конъюнктура — отдельно. 

Георгий СТЕПАНОВ.

На очереди за треш-стримами 
скандальные ток-шоу на ТВ
Госдума окончательно закручивает 
гайки треш-стримерам. В четверг 
нижняя палата единогласно приняла 
в первом чтении последний, третий 
законопроект из пакета поправок, 
вводящих тотальный запрет на 
деструктивный контент в Интерне-
те и соцсетях. Издевательства над 
людьми и животными, публичные 
оскорбления и унижения на камеру, 
онлайн-трансляции преступлений — 
все это будет выкидываться из циф-
рового пространства в режиме мгно-
венной досудебной блокировки. Но 
теперь депутаты задумались: не 
взяться ли за ток-шоу на федераль-
ном ТВ, где герои поливают друг 
друга грязью, а владельцы каналов 
собирают огромные рейтинги.

Думцы забили последний гвоздь в гроб 
треш-стримов. 390 депутатов проголосо-
вали за запрет. Правда, в нижней палате 
признают: они немного опоздали. Явление 
это уже стало очень популярным, особенно 
в молодежной среде. 

Пока, к счастью, не настолько популяр-
ным, чтобы обзавестись русским названием. 
Депутат-коммунист Николай Коломейцев при-
звал название найти и защитить родную речь 
от англицизма. Его коллега по партии Нина 
Останина предложила не размениваться:

— Надо не названия менять, а похоро-
нить это явление — треш-стримы. Никогда 
нашему народу не была свойственна страсть 
наживы, — заявила глава Комитета ГД по 
защите семьи. 

Какая судьба ждет «жестокие картинки», 
догадаться несложно — быстрая блокиров-
ка без суда. Вице-спикер нижней палаты 
Борис Чернышов напомнил, что когда-то в 
недрах ЛДПР возникала идея загрузить еще 
и Росфинмониторинг. Пусть бы ведомство 
проследило, что это за люди такие, кото-
рые переводят треш-блогерам «донаты», 
благодаря которым съемка видео со сце-
нами насилия превратилась из порицаемой 
обществом мерзости в прибыльный бизнес 
(настолько прибыльный, что некоторые уже 
даже не порицают). И правда, было бы ин-
тересно заглянуть таким «финансистам» в 
глаза, а лучше сразу выдать им направление 
к районному психиатру.

Но тут же возник еще вопрос: как быть, 
если насилие демонстрируется в кино? Это 
же не сигарета в зубах у героя, просто так 
не замажешь. 

— Треш-стримы это уродливое явление, 
с ним надо заканчивать. Но, например, со-
ветский фильм «Иди и смотри». Там масса 
изображений противоправных деяний, со-
вершенных с жестокостью. Сервисы, которые 
его размещают, делают это с корыстной 
целью — получают какие-то деньги. Не стоит 
ли конкретизировать формулировки, чтобы 
с водой не выплеснуть ребенка и нужные, 
хорошие фильмы не пострадали? — поин-
тересовался у коллег депутат Олег Леонов 
(«Новые люди»).

Александр Хинштейн («Единая Россия») 
пообещал, что авторы законопроекта от-
точат нужные формулировки ко второму 
чтению, чтобы никто не перепутал настоящий 
треш-стрим с пусть и пугающим, но нужным 
контентом.

— Нужно четко прописать признаки 
дифференциации такого рода материалов, 
чтобы под них не попали какие-то иные. Ска-
жем, видео, сделанные военкорами. Или 

сегодняшние кадры боевых действий. Или 
если кто-то будет транслировать жестокости 
украинской хунты, — заявил глава Комитета 
ГД по информационной политике.

Тут главное — мотив, заметил руководи-
тель молодежного комитета нижней палаты 
Артем Метелев («Единая Россия»). Военные 
репортажи снимаются ради того, чтобы по-
казать подчас страшную, но правду. То же 
самое и с зоозащитниками. Они показывают 
замученных собак и кошек, чтобы привлечь 
внимание общественности к проблемам 
братьев наших меньших. Мотив треш-стрима 
— это всегда корысть. Ну и жажда славы, 
конечно. 

— После принятия такого рода законов 
всегда вводятся критерии. Так же будет и 
здесь. Будет расшифровано, что является 
призывом и так далее. Это уже совместная 
работа с правительством. Но никакие филь-
мы под действие этого закона не попадут, 
— заверил Метелев.

В пояснительной записке к поправкам 
думцы констатировали, что треш-стримеры 
уже проложили себе дорогу на федеральные 
ТВ-каналы. 

«Формируя популярность авторов, они 
открывают им дорогу на первые полосы СМИ 
и на федеральные телеканалы, которые пе-
риодически показывают в новостях фраг-
менты таких трансляций, а их организаторов 
приглашают на теледебаты и ток-шоу, причем 
в ряде случаев за гонорар», — говорится в 
записке.

Нину Останину это заставило поставить 
вопрос в новой плоскости. Блокировать де-
структивные видео в Интернете и заставить 
администрацию соцсетей следить за тем, 
что появляется на страницах и сообществах, 
— это, конечно, хорошо. Но телевизор-то 
смотреть иногда тоже совершенно невоз-
можно. От него, от телевидения, собственно, 
и пошел весь «треш».

— Давайте посмотрим, кто у нас вино-
ват в раскультуривании нашего населения, 
и молодежи в том числе, — предложила 
Останина. — Согласитесь, что во многом 
треш-стримеры берут за образцы то, что они 
видят на экранах центрального телевидения. 
Демонстрация скандалов, склок, публичное 
выливание грязи, драки, насилие — все это 
по-прежнему присутствует на центральных 
телеканалах и финансируется за счет феде-
рального бюджета. 

Она предложила думцам вспомнить: 
хоть раз кто-то из руководителей централь-
ных ТВ-каналов приходил в нижнюю палату? 
Ни разу. Теперь, видимо, их позовут. И им 
придется прийти.

Татьяна АНТОНОВА.
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Павел Зарубин: «Для нас кто луч-
ше? Байден или Трамп?» Ответ 
Путина: «Байден. Он человек 
более опытный, он прогнозируе-

мый, он политик старой формации. Но мы бу-
дем работать с любым лидером США, которому 
окажет доверие американский народ». Фразу 
про «любого политика, которому окажет до-
верие американский народ» — это дежурный 
политический гарнир, тезис, который совер-
шенно обязательно должен присутствовать (и 
присутствует) в любых заявлениях Президента 
России на эту скользкую тему. Но вот мысль о 
том, что для Москвы в кресле президента США 
более выгоден Байден, а не Трамп, — это для 
российской политической элиты самая на-
стоящая революция. 

Нет, лично мне эта новая президентская 
логика и понятна, и близка. Разумеется, Бай-
ден в глазах Путина был, остается и всегда 
будет врагом. «Нас постоянно обманывали с 
точки зрения нерасширения НАТО на восток», 
— озвучив этот тезис, ВВП в качестве главно-
го обманщика назвал (правда, не по имени) 
скончавшегося еще в 1994 году немецкого 
политика, тогдашнего генерального секрета-
ря НАТО Манфреда Вернера. Именно он, по 
словам Путина, «сказал: ни дюйма на восток. 
Потом пять расширений и полный обман». В 
ряду других обманщиков («Мы полагали, что 
имеем дело с порядочными людьми») прозву-
чали еще и имена (поправляюсь: должности) 
бывшего канцлера ФРГ Ангелы Меркель и 
бывшего президента Франции Франсуа Ол-
ланда. Но ясно, что в «общей схеме мирозда-
ния» начальники из Берлина и Парижа играют 
второстепенную роль. Президент США — вот 
кто в глазах ВВП является фигурой, которая 
«двигает пешками» и, как следствие, является 

главным обманщиком. 
Но обманщики бывают разные: бывают 

«более опытные и прогнозируемые» (Байден), 
а бывают — менее опытные, менее прогнози-
руемые и, добавлю от себя, менее системные 
(Трамп). Только так можно интерпретировать 
этот пассаж Путина, и только так можно ин-
терпретировать то, что из него вытекает: если 
выбирать приходится из двух зол, то для России 
более предпочтительным является зло под 
названием Байден. Но вот почему Президент 
РФ сейчас озвучил подобную мысль? И по-
чему он на этом не остановился, а де-факто 
защитил действующего президента США от 
обвинений в недееспособности: «Послушайте, 
когда я встречался с Байденом в Швейцарии, 
это было, правда, несколько лет назад, три 
года, но и тогда уже говорили о том, что он не-
дееспособен. Ничего подобного я не увидел. Ну 
да, он подглядывал в свою бумажку. Я, честно 
говоря, подглядывал в свою». 

Или вот еще: «То, что он где-то, выходя из 
вертолета, ударился головой об этот верто-
лет, — ну а кто у нас не ударялся где-нибудь 
головой? Пусть первый бросит в него камень». 
Ясно, что, обратившись с помощью интервью 
Карлсону преимущественно к американской 
консервативной и республиканской аудитории, 
Путин сейчас выправляет баланс. Но вот зачем 
ему это потребовалось? Что Кремль таким 
образом хочет достичь? Ответа нет — или, 
вернее, возможные варианты такого ответа 
могут лежать как в области троллинга, так и в 
области серьезных политических ходов. 

Касательно троллинга. В отношении 

действующего госсекретаря США Тони Блин-
кена он в разговоре ВВП с Павлом Зарубиным 
присутствовал в весьма изрядном размере: 
«Несколько раз господин Блинкен говорил о 
том, что его прадед бежал из России от еврей-
ских погромов... прадед господина Блинкена 
действительно уехал из Российской империи. 
Родился он, по-моему, где-то в Полтавской 
губернии, а жил потом и уехал из Киева. Воз-
никает вопрос: господин Блинкен считает, что 
это исконно российская территория, Киев и 
прилегающие территории?» Путину явно нра-
вится подшучивание над главой американского 
Госдепа: «Значит, никакой Украины там не было, 
если он говорит, что он бежал из России. Судя 
по всему, господин Блинкен наш человек. Толь-
ко зря он делает такие публичные заявления. 
Это может привести к провалу». 

Но вот это рассуждение Президента РФ об 
общей логике конфликта на Украине — точно 
не троллинг: «Если они (западники. — «МК») 
видят, что результат не получается, видимо, 
нужно вносить коррективы. Но это уже вопрос 
искусства политики, потому что политика, как 
известно, это искусство компромиссов». Сопо-
ставим этот тезис про «политику как искусство 
компромиссов» с фразой из интервью ВВП 
Карлсону: «Рано или поздно все равно мы до-
говоримся». Не думаю, что мы близки к этому 
«рано». Скорее всего, ситуация на фронтах 
украинского конфликта будет ознаменована в 
2024 году новым скорым резким обострением. 
Но Путин сказал то, что сказал. И сделал он это 
точно совершенно осознанно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КИТАЙСКАЯ 
ГАВАНЬ ДЛЯ 
СБЕРЕЖЕНИЙ
Вклады россиян 
в дружественные валюты 
выросли в 50 раз
Россияне медленно, но верно пере-
кладывают сбережения со своих 
банковских вкладов в дружественные 
валюты. Их доля на валютных сче-
тах с апреля 2022 года по 1 января 
2024 года выросла более чем в 50 
раз! До 9,6 миллиарда долларов. Об 
этом, проанализировав данные ЦБ, 
сообщил начальник аналитическо-
го управления банка БКФ Максим 
Осадчий. 

«Если на 1 апреля 2022 года доля неток-
сичных валют, преимущественно в китайских 
юанях, в сумме валютных вкладов физических 
лиц составляла всего 0,4%, то на 1 января ны-
нешнего года она достигла 22,9%», — говорит 
аналитик.

Особенно резкий рост произошел в де-
кабре минувшего года, когда сумма вкладов в 
нетоксичных валютах увеличилась на 2,3 млрд 
долларов, отмечает он.

На первый взгляд все кажется логичным. В 
минувшем году курс рубля сильно штормило, 
во весь голос заявляла о себе инфляция — осо-
бенно продовольственная. И чтобы сохранить 
свои сбережения, россияне искали более на-
дежную «валютную гавань» — не в токсичные же 
доллары или евро вкладываться! Того и гляди, 
власти вообще запретят их хождение в России 
со всеми вытекающими последствиями. 

Хотя справедливости ради нужно от-
метить, что никто не запрещает открывать 
счета в долларах или евро. Так, по данным 
ЦБ, в минувшем году вклады в долларах пред-
лагал 51 банк, даже больше, чем в 2022 году, 
когда такие услуги предлагали 48 кредитных 
организаций. 

Но чтобы так резко, с ростом в десятки 
раз, переложиться в непривычные валюты, 
даже внешний вид которых раньше мало 
кто из обывателей представлял, — вряд ли 
кто из аналитиков ожидал такой прыти от 
соотечественников. 

— Чем можно объяснить резкий рост 
вкладов в нетоксичных валютах в декабре? 
— спрашиваем у автора расчетов Максима 
Осадчего.

— Для меня этот ажиотаж остается загад-
кой, — отвечает он. — Действительно, сумма 
вкладов в нетоксичной валюте (преимуще-
ственно юани) в декабре выросла на 2,3 млрд 
долларов. Тогда как в токсичной валюте со-
кратилась почти на ту величину — 2,1 млрд 
долларов. Получается, в конце года население 
активно перекладывалось из вкладов в токсич-
ной валюте в нетоксичную. 

— А что говорит статистика за предыду-
щие месяцы?

— За ноябрь 2023 года вклады в неток-
сичных валютах увеличились на 0,3 млрд, в 
токсичных — упали на 0,2 млрд. В октябре того 
же года по нетоксичным выросли всего на 4 млн 
долларов. А в токсичных сократились на 0,64 
млрд. Так что декабрьский всплеск выбивается 
из общего ряда.

Более значительный рост вкладов в неток-
сичных валютах произошел только в сентябре 
2022 года. Тогда вклады в нетоксичных валютах 
увеличились на 3 млрд долларов, а в токсичных 
упали сразу на 10 млрд.

— Как я понимаю, четкого тренда на ва-
лютном рынке нет? Разброд и шатания?

— Напротив, есть вполне устойчивые тен-
денции. Одна из них — девалютизация вкладов. 
За минувший год они — токсичные и нетоксич-
ные — сократились на 23,8%, или на 13,1 млрд 
долларов, до 41,9 млрд.

— Наверное, по той причине, что при 
нынешней банковской ставке выгоднее 
иметь рублевые депозиты?

— Не только. Основная причина — дей-
ствующие с весны прошлого года ограничения, 
введенные ЦБ на валютные вклады, независи-
мо от их «токсичности».

— В чем они заключаются?
— В документе «Меры Банка России по 

стабилизации ситуации на финансовом рынке 
в условиях реализации санкционных рисков» 
указано: «Граждане могут открывать новые 
валютные счета и вклады, но снять с них ва-
лютой можно будет в рублях. Выплаты физи-
ческим лицам с валютных вкладов в случае 
поступления валюты с 9 сентября 2022 года 
осуществляются без ограничений по курсу 
банка». То есть вы открываете вклад в ино-
странной валюте, а получаете в рублях, при-
чем по внутреннему (читай произвольному) 
курсу банка. Поэтому, пока действуют такие 
ограничения, держать вклады в иностранной 
валюте в российских банках неразумно. И, в 
частности, поэтому растут вклады россиян в 
иностранных банках.

— Уточним. Допустим, если я закрою 
свой счет в юанях, то на руки получу в 
рублях, да еще и непонятно по какому 
курсу? 

— Пока это ограничение действует до 9 
марта нынешнего года. Но скорее всего бу-
дет продлено, каждый раз на полгода, еще 
несколько раз. 

— Некоторые банки все-таки прини-
мают вклады в долларах и евро. Но по ним 
доходность, наверное, никакая? 

— Можно найти и более-менее прилич-
ную, вплоть до 3,6% и в долларах, и в евро. Но, 
конечно, на рынке сейчас можно найти ставки 
по вкладам в рублях близко к 20%.

Владимир ЧУПРИН.

ПРЕЗИДЕНТ

Депутат Останина считает, что во 
всем виновато телевидение.

С журналистом 
Павлом Зарубиным.

ВИРТУАЛЬНАЯ РАСПРАВА БЕЗ СУДА

СЕГО ДНЯ

О БЕДНОМ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКЕ...
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Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

В Москве — ледяной дождь. В Таганроге 
— ледяной шторм. Сказочно красивые фо-
тографии обледеневшей морской пены вы-
кладывают в соцсети жители приазовского 
города. Даже не скажешь, что это юг. А не 
какая-нибудь Норвегия, скажем. 

КАДР

ЗА БУГРОМ

В США УСТРОИЛИ ЖЕСТОКУЮ СТРЕЛЬБУ

ПОБЕДИТЕЛЕМ ВЫБОРОВ В ИНДОНЕЗИИ НАЗВАЛИ ГЕНЕРАЛА

ТАИСИЮ ПОВАЛИЙ СДЕЛАЛИ ВИНОВНОЙ

По меньшей мере один 
человек погиб и еще 21 ра-
нен, в том числе несколь-
ко детей, в результате 
стрельбы в США на параде 
в честь победы спортив-
ной команды на Супер-
боуле в Канзас-Сити (штат 
Миссури). Правоохранители 
выясняют все обстоятельства 
произошедшего, в том числе 
кто именно устроил жестокую 
бойню в конце парада, посвя-
щенного победе в Суперкуб-
ке команды «Канзас-Сити 
Чифс». Как пишет CNN, на 
празднике в честь триумфа 
команды всего в нескольких 
шагах от Юнион-Стейшн 
в центре Канзас-Сити со-
бралось около 1 миллиона 
человек. Трое боевиков 
открыли огонь на станции 
Юнион-Стейшн после 15.30 
в среду. Власти Канзас-Сити 
заявили, что три человека 

были арестованы в связи со 
стрельбой возле станции, 
которая произошла перед 
завершением празднования. 
Среди раненых 11 детей, 9 из 
них — с огнестрельными ра-
нениями. По словам врачей, 
прогноз для пострадавших 
ребят положительный, шансы 

на выздоровление высоки. 
Этот инцидент стал одним из 
последних случаев массо-
вой стрельбы в публичных 
местах. По данным CNN, 
бойня в штате Миссури стала 
как минимум 48-м массовым 
расстрелом в Соединенных 
Штатах в этом году.

Глава минобороны Ин-
донезии Прабово Суби-
анто, бывший генерал 

и командир спецназа, 
преследуемый обвине-
ниями в нарушениях прав 
человека, пообещал стать 
лидером для всех индо-
незийцев после того, как 
неофициальные данные 
показали, что он близок к 
победе в президентской 
гонке в стране. Более 200 
миллионов человек имели 
право проголосовать в среду 
на крупнейших в мире одно-
дневных выборах, которые 
должны были решить, кто 
должен сменить популяр-

ного уходящего президента 
Джоко Видодо (Джокови). По 
данным социологов, Прабово 
набрал около 59% голосов, 
основываясь на бюллетенях, 
подсчитанных на выборке 
избирательных участков по 
всей стране. Официальные 
результаты ожидаются толь-
ко через несколько недель 
после голосования. Резуль-
таты, если они подтвердятся, 
встревожат правозащитни-
ков, которые указывают на 
противоречивое военное 
прошлое Прабово. 

«Девушке Януковича», 
певице Таисии Повалий 
предъявили обвинение в 
поддержке России, о чем 
сообщила Генеральная 
прокуратура Украины. 
На Украине певице Таисии 
Повалий выдвинули по-
дозрение по трем уголов-
ным статьям, связанным 
с поддержкой России. Ее 
обвиняют в «коллаборацио-
нистской деятельности», 
поддержки действий РФ и 
призывах к захвату Украины. 
В качестве обоснований 
обвинения привели то, 
что Повалий переехала в 

Россию, получила рос-
сийское гражданство, 
публично высказала под-
держку действиям Москвы 
и выступила на концерте в 
Луганске в сентябре 2023 
года. До Майдана певица 
была депутатом Верховной 
рады от «Партии регионов» 
и имела звание народной 
артистки Украины. Ей даже 
дали прозвище «девушка 
Януковича» за то, что экс-
президент сделал ее своим 
советником по культуре. 
После Майдана она вышла 
из партии, а в 2015 году 
была лишена звания на-

родной артистки Украины 
за поздравление крымчан. 
В Москву Таисия Повалий 
переехала в 2022 году. 

Это на 3% больше, чем 
было годом ранее. То, что 
граждане вернулись к чтению 
бумажных книг, еще нагляднее 
демонстрируют финансовые 

показатели этого рынка. Его 
объемы выросли за минувшие 
12 месяцев в денежном вы-
ражении на 9%, достигнув 87 
млрд рублей. При этом жители 

РФ начали чаще заказывать 
книги в интернет-магазинах. 
На маркетплейсы пришелся 
основной объем прироста 
рынка — плюс 25% за год. 

купили в 2023 году россияне231 млн книг
ЦИФРА

Марджори Тейлор Грин, член палаты представителей США

«Дэвиду Кэмерону нужно беспокоиться о своей собственной 
стране, и, честно говоря, он может поцеловать меня в задницу». 

Известная деятельница Республиканской партии Марджори Тейлор Грин 
посоветовала главе британского МИД Кэмерону «поцеловать ее в задни-
цу» в ответ на его просьбу к американским конгрессменам одобрить пакет 

помощи Киеву. Дэвид Кэмерон призвал законодателей США принять законопроект, 
включающий поддержку Украины, и предупредил, чтобы они не проявляли «слабость». 
Британский министр заявил, что Конгресс должен проголосовать за пакет иностранной 
помощи Украине, Израилю и Тайваню ради глобальной безопасности. Законопроект прошел 
через Сенат, но сталкивается с крайне неопределенным будущим в палате представителей, 
где республиканцы, поддерживающие кандидата в президенты Дональда Трампа, выступают 
против этого законодательства.

ЦИТАТА

В английском городке Олни прошла тра-
диционная «блинная гонка». Дамы в перед-
никах, со сковородами в руках, в которых 
шкворчали блинчики, рванули наперегон-
ки. Им предстояло преодолеть тот же путь, 
что в течение почти 600 лет проделывали 
домохозяйки, заслышав звон колокола. По-
бедительницей гонки стала мать четверых 
детей, 44-летняя Кайса Ларкас. 
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Сразу несколько ведущих американских 
СМИ написали со ссылкой на «достоверные 
источники» о том, что Россия разрабатывает 
систему ядерного оружия против спутников 
в космосе с целью «ослепить» американскую 
разведку. И это явная угроза нацбезопасности 
США.

Что тут сказать… Да, США давно опере-
дили на порядок нас в количестве и качестве 
космической группировки. У них на орбите тыся-
чи космических аппаратов, у нас — пара сотен. 
Естественно, что Вашингтон очень не хотел бы 
лишиться своего космического превосходства. 
Другое дело, зачем России приписывать же-
лание действовать в космосе варварскими 
методами? 

Американских политиков встревожил до-
клад разведки о том, что Россия недавно запу-
стила «новый противоспутниковый потенциал, 
то есть спутник, который может атаковать дру-
гие спутники». Этот спутник, как предполагает 
разведка США, оснащен ядерной установкой и 

обладает возможностями радиоэлектронной 
борьбы, направленными на американские во-
енные спутники.

Правда, в Вашингтоне постарались сразу 
же «отыграть назад» и заявили, что «российская 
противоспутниковая угроза» хоть и существует, 
но не дошла до горячей фазы, и президент 
Байден с ней, безусловно, справится.

В российском сегменте Интернета сразу 
же начали толковать американские намеки на 
российский «космический ядерный аргумент». 
Многие эксперты сошлись на том, что речь идет, 
скорее всего, о российских разработках в об-
ласти космических ядерных энергоустановок. 
Тема не новая. И совсем не секретная. Еще 
пару лет назад российское государственное 
информагентство рассказало о так называемом 
ядерном буксире, или, по-иному, о транспортно-
энергетическом модуле «Зевс». 

Алексей Рогозин напомнил о древнем, со-
ветском еще проекте 1970–1980-х годов. СССР 
в ответ на американскую программу «звездных 
войн» намеревался запустить боевую косми-
ческую станцию под названием «Полюс» или 
«Скиф-ДМ». Она представляла собой газоди-
намическую лазерную пушку, которая выводила 
бы из строя спутники и уничтожала ракеты 
вероятного противника. По некоторым сведе-
ниям, «Скиф» мог нести ядерные мины, которые 

выбрасывались бы специальной пушкой. Но 
этот и другие подобного рода проекты были 
благополучно похоронены при Горбачеве. 

Почему американцы именно сейчас оза-
ботились космической ядерной темой? Одну из 
версий озвучил кремлевский спикер Дмитрий 
Песков. По его словам, Белый дом пытается 
добиться финансирования «правдами и не-
правдами», пускаясь на различные уловки.

Ну, а если серьезно, о чем, собственно, 
говорят американцы? Вот что на это счет думает 
ведущий научный сотрудник Института косми-
ческих исследований РАН Натан Эйсмонт:

— Если говорить о том, что Россия «что-то 
ядерное» делает для космоса, то это никакой не 
секрет. Это энергетическая ядерная установка 
или транспортно-энергетическая установка, 
которой занимаются у нас. Тот же Институт 
космических исследований занимается ею в 
своей части.

— Для чего она нужна?
— Чтобы получать энергию в достаточ-

ных объемах, если так можно говорить, для 
того, чтобы дальше, используя полученную 
с ее помощью электроэнергию, применять в 
плазменном двигателе.

Такие плазменные двигатели применяют 
многие космические страны. Но мы в этом сег-
менте пионеры. Это абсолютно точно. Настоль-
ко пионеры, что наши плазменные двигатели 
малой тяги (там импульс измеряется буквально 
в граммах силы) были поставлены междуна-
родной компании OneWeb. У нее в орбитальной 
группировке более сотни спутников связи, и все 
они снабжены нашим плазменным двигателем. 
В мире есть и другие плазменные двигатели, 
но наши считаются более надежными, поэтому 
их купили.

Если же речь идет о каком-то ином ис-
пользовании ядерной энергии в космосе, 
то сразу скажу, мне об этом ничего не из-
вестно. Здесь можно только строить всякие 
предположения.

— Например, какие?
— Допустим, ядерные взрывы в космосе 

устраивать. Но здесь такая штука — это не то 
чтобы очень эффективно, а, просто скажем, 
неэффективно.

— В каком плане?
— Если вы такой взрыв устраиваете в кос-

мосе, то надо иметь в виду следующее. Главное 
воздействие ядерного взрыва — это ударная 
волна и тепловое воздействие. Ударная волна 
в космическом вакууме отсутствует. Нечем 
ударять. Тепло тоже нечем переносить в без-
воздушном пространстве. 

Чем можно воздействовать — так это элек-
тромагнитным импульсом. На самом деле мы 
такие импульсы регулярно получаем, но исклю-
чительно — от Солнца. Электромагнитные бури 
на Земле — это следствие. От них страдают 
люди, электроника.

Но если вы такой искусственный электро-
магнитный импульс сгенерируете на орбите, то 
тогда на расстоянии примерно в тысячу киломе-
тров аппаратура спутников, которые находятся 
на таком удалении, скорее всего, выйдет из 
строя. При этом возникает вопрос: как вы раз-
личите — наши это аппараты или нет?

— То есть такой электромагнитный 
импульс превратит в космический мусор 
тысячи аппаратов — американских, китай-
ских, российских... 

— Да, избирательности нет. И как ее до-
биться — может, кто-то знает, но я не знаю. Так 
что все, что говорится на эту тему в США, — это 
информационный шум на уровне разговоров 
и пугалок.

— Вроде вечных разговоров про НЛО 
и гуманоидов?

— Да, примерно так. Это хорошее срав-
нение, и я с ним согласен.

Что касается проекта, с которого мы нача-
ли, — ядерной энергоустановки малой мощно-
сти, то это исключительно гражданский проект, 
он совершенно не предназначен для каких-то 
военных целей. Если подумать, наверное, мож-
но что-то придумать для военного применения. 
Но насколько я знаю, ничего подобного нет.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Великобритания могла бы внести свой 
вклад в создание ядерного щита для 
Европы, если на выборах в США по-
бедит Трамп, предполагает немецкий 
министр. Среди сателлитов Вашингто-
на в Старом Свете разгорелись дискус-
сии о европейской безопасности без 
предоставления США основной части 
средств ядерного сдерживания НАТО.

Великобритания могла бы внести свой 
вклад в создание нового европейского ядер-
ного щита, если Дональд Трамп снова станет 
президентом США, предположил высокопо-
ставленный немецкий министр.

Как отмечает The Guardian, вопросы по 
поводу европейского ядерного сдерживания 
усилились после субботних заявлений Трампа 
о том, что он не стал бы защищать ни одного 
члена НАТО, который не смог бы потратить 2% 
своего валового внутреннего продукта на обо-
рону, и даже «поощрял бы» Россию атаковать 
натовские страны.

Европейские сателлиты Америки истолко-
вали эти комментарии как предупреждение о 
том, что ядерный щит альянса, в значительной 
степени созданный США, больше не может 
восприниматься как нечто само собой разумею-
щееся, если Трамп вернется в Белый дом. Во 
вторник Кристиан Линднер, министр финансов 
Германии и лидер Свободной демократической 
партии, призвал политиков рассмотреть альтер-
нативную модель, которая могла бы включать 
британское и французское ядерное оружие.

В статье для Frankfurter Allgemeine Zeitung 
он написал: «Стратегические ядерные силы 
Франции и Великобритании уже вносят вклад 
в безопасность нашего альянса. Президент 
Франции Эммануэль Макрон сделал различные 
предложения о сотрудничестве. Мы должны по-
нимать недавние заявления Дональда Трампа 
как призыв к дальнейшему переосмыслению 
этого элемента европейской безопасности 
под эгидой НАТО. Вопрос в следующем: при 
каких политических и финансовых условиях 
Париж и Лондон были бы готовы сохранить или 
расширить свои собственные стратегические 
возможности для обеспечения коллективной 
безопасности? И наоборот, какой вклад мы 
готовы внести? Когда речь заходит о мире и 
свободе в Европе, мы не должны уклоняться 
от этих сложных вопросов».

Центральный вопрос в ядерных дебатах 
заключается не столько в том, предоставят ли 
Британия или Франция свое ядерное оружие в 
распоряжение ЕС, сколько в том, смогут ли две 
страны договориться о том, чтобы поставить его 
на службу стратегии сдерживания на террито-
рии Европейского союза и НАТО.

Хотя Франция сохраняет свои силы ядерно-
го сдерживания вне командной структуры НАТО, 
Макрон предложил сотрудничать с Европой 
в области ядерной обороны. В 2020 году он 
призвал к «стратегическому диалогу» о «роли 
средств ядерного сдерживания Франции в кол-
лективной безопасности [Европы]». Германия 
так и не приняла это предложение.

Манфред Вебер, немецкий консерватор, 
возглавляющий правоцентристскую фракцию 
Европейской народной партии (ЕНП) в Европей-
ском парламенте, поддержал дебаты. Он ска-
зал, что не исключает создания европейского 
ядерного зонтика, и призвал открыть «новую 
главу» в отношениях с Лондоном.

«Макрон уже сделал туманное предло-
жение поговорить о важности французских 
ядерных сил для Европы, — сказал Вебер. — 
Сейчас, когда Дональд Трамп открыто ставит 
под сомнение роль США как защитной державы, 
был бы подходящий момент для этого. То же 
самое относится и к британцам, с которыми 
мы должны, наконец, начать новую главу со-
трудничества после Brexit».

Выступая на этой неделе, премьер-министр 
Польши Дональд Туск заявил, что предложение 
Макрона о «возможной европеизации» ядерного 
оружия для создания общей системы безопас-
ности следует воспринимать «действительно 
серьезно».

Этот вопрос, вероятно, станет темой ев-
ропейских выборов в июне, и Катарина Барли, 
главный кандидат от Социал-демократической 
партии Германии, также, похоже, поддерживает 
эту идею. Недавние заявления Трампа означают, 
что на гарантии США «больше нельзя полагать-
ся», сказала она Tagesspiegel.

Однако не все «за». Министр обороны Гер-
мании Борис Писториус, также представляю-
щий СДПГ, призвал к спокойствию, отметив для 
начала, что Трампу еще предстоит победить в 
номинации от республиканцев. «Я могу только 
предостеречь от начала подобной дискуссии с 
такой беспечностью только потому, что Дональд 
Трамп, который даже не является кандидатом 
в президенты, делает подобные заявления», — 
сказал Писториус. Другой деятель германской 
социал-демократии, Ральф Стегнер, охаракте-
ризовал стремление к созданию общеевро-
пейского ядерного оружия как «чрезвычайно 
опасную эскалацию». Он сказал Tagesspiegel: 
«В европейской ядерной державе нет необхо-
димости — это было бы противоположностью 
европейской безопасности».

Великобритания заявила, что ее ядер-
ное оружие будет доступно для применения 
по просьбе верховного главнокомандующего 
объединенными вооруженными силами НАТО в 
Европе, самого высокопоставленного офицера 
альянса в военной форме, и что оно будет ис-
пользоваться только «в экстремальных обстоя-
тельствах самообороны, включая защиту наших 
союзников по НАТО».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

УБИТЬ «ВАМПИРА»
Как ответить 
на террористический обстрел 
Белгорода украинской 
реактивной артиллерией
За атаку по мирному Белгороду Рос-
сия должна нанести прямой удар по 
тем, кто планирует, отдает, а также 
осуществляет преступные приказы. 
Так считает военный эксперт, главный 
редактор журнала «Национальная обо-
рона» Игорь Коротченко. 

ВСУ нанесли массированный удар по Бел-
городу 15 февраля. Противник вел огонь 122-мм 
ракетами повышенной дальности ER Grad 2000, 
запущенными из чешской реактивной системы 
RM-70 Vampire. Наша ПВО перехватила часть 
боеприпасов, однако несколько попали в один 
из торговых центров и школу №42. 

По словам главного редактора журнала 
«Национальная оборона» Игоря Коротченко, 
это был целенаправленный удар по мирному 

российскому городу, направленный на раз-
рушение жилой инфраструктуры и убийство 
гражданского населения.

— К сожалению, Украина практикует мето-
ды государственного терроризма уже достаточ-
но давно, и это лишнее тому подтверждение, 
— говорит эксперт. — Погибли мирные граж-
дане, большое количество раненых, разрушены 
гражданские объекты. Это акт международного 
терроризма. Других определений просто нет.

Разумеется, возникает вопрос о возмездии, 
который абсолютно справедливо ставят сегодня 

миллионы граждан России. Необходимы акции 
возмездия — прямого уничтожения тех, кто 
планирует, отдает преступные приказы и их 
осуществляет. Это удары по тем самым центрам 
принятия решений, о которых мы столько гово-
рим. В данном случае речь идет об уничтожении 
тех мозговых центров преступного государства 
под названием Украина, где вырабатывается и 
реализуется такая террористическая политика 
в отношении граждан Российской Федерации, 
абсолютно беззащитных от подобного рода 
террористических проявлений.

Военный эксперт напомнил, что Украина, 
совершая террористические акты, опирает-
ся именно на натовские поставки — балли-
стические и крылатые ракеты, реактивные 
системы залпового огня и другие средства 
поражения.

— Совершенно очевидно, что необходи-
мо принимать решение об усилении противо-
воздушного прикрытия Белгорода и других 
российских городов, по которым наносятся 
удары. Необходимо принципиальное решение 
о кратном увеличении государственного обо-
ронного заказа по системам и комплексам 
противовоздушной обороны абсолютно по 
всей номенклатуре. Это и комплексы малой 
дальности «Тор-М2», «Панцирь-С1», это зенит-
ные ракетные комплексы средней дальности 
«Бук-М3». И, конечно, необходимо увеличение 
возможностей по вскрытию замыслов про-
тивника, усиление средств разведки, это бес-
пилотники, способные обнаруживать позиции 
ВСУ в прифронтовой полосе. Надо гаранти-
рованно, быстро и эффективно уничтожать 
соответствующие позиции с использованием 
всех видов и возможностей, которые у нас есть 
для этого.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
По данным Министерства обо-
роны, в 12.30 над Белгородской 
областью были сбиты 14 снарядов 
РСЗО RM-70 Vampire. Обломки 

ракет чешского производства рассыпались по 
городу. По предварительным данным, в резуль-
тате обстрела как минимум девять человек 
погибли, среди которых есть младенец. Еще 
восемнадцать — ранены, и среди них также 
есть дети.

В Тelegram-каналах появились фотографии 
и видео поврежденных объектов. Стеклянный 
фасад в дырах, внутри — месиво из повален-
ных стеллажей и товаров. Осколки повредили 
стоящие на парковке автомобили, превратив их 
в решето, на фоне слышны крики и плач испуган-
ных людей. По словам сотрудников «Магнита», 
успеть среагировать на прилет было просто 

невозможно. На кадрах с видеокамер во вну-
тренних помещениях видно, как зал внезапно 
озаряется вспышкой, люди пригибаются и на-
чинают бежать. По коридорам расползается 
дым... Двое мужчин погибли прямо на входе в 
ТЦ — на них упал обломок ракеты. 

На место происшествия приехали губерна-
тор региона Вячеслав Гладков и мэр Белгорода 
Валентин Демидов. «Различные разрушения 
выявлены в семи частных домовладениях: вы-
биты окна, повреждены кровля и забор. В пяти 
многоквартирных домах в нескольких квартирах 
выбиты окна, порядка пяти автомобилей по-
вреждены осколками. Также поврежден один 
магазин, есть повреждения на территории одно-
го из промышленных предприятий», — отметил 
Гладков в своих социальных сетях.

«Очень резкий был звук, жахнуло сильно, 

— рассказал журналистам очевидец происше-
ствия. — Думал, лопнут перепонки, так сильно 
по ушам резануло. Потом быстро подъехали 
автомобили «скорой помощи» и МЧС, в течение 
пяти минут».

Один из снарядов упал на стадион школы, 
что располагается неподалеку от торгового 
центра. Можно предположить, что украинские 
военные специально целились в детей. И по-
пали. Именно возле стадиона гуляла семья 
с младенцем. 4-месячного грудничка везли 
в коляске... «Ему было четыре месяца. Пока 
я пыталась выяснить, что с младенцем, мне 
звонили многодетные матери из Белгорода 
и причитали — «грудничка убили». Я сказала, 
что есть информация — младенец жив, и надо 
просто молиться. Но он уже не был жив. Он 
погиб», — сообщила член совета по правам 
человека Марина Ахмедова.

Есть среди горожан и те, кто избежал смер-
ти или реанимации лишь чудом. На бульваре 
Юности осколок ракеты упал в сантиметрах 

от припаркованного возле дома автомобиля, 
сбив ему зеркало заднего вида. Находящаяся в 
машине молодая девушка-водитель не постра-
дала. После удара она сразу же ретировалась 
из авто в безопасное место. 

«Мне нужно было идти на вождение, — по-
делилась эмоциями с журналистами другая жи-
тельница города. — Я вышла из дома и увидела 
в небе две полоски. Потом начало бахать: раз, 
два, три... Я очень сильно испугалась, побежала 
под лестницу, там посидела. Завыла сирена, я 
выбежала в арку, вижу — там какой-то дым. Ну, 
я и побежала быстрее в подъезд». 

Жертвами обстрела стали не только люди, 
но и потерянные домашние животные, которые, 
перепугавшись громких звуков, сбежали от 
своих хозяев. Их тоже предстоит найти и вер-
нуть владельцам. «После обстрела на улице 
Плеханова ко мне в гараж забежала собака с 
поводком. Смогу придержать только до вечера. 
Пожалуйста, распространите», — выложила 
в социальных сетях сообщение местная жи-
тельница Алена. Белгородцы в комментариях 
просят не выбрасывать найденных животных на 
улицу, поскольку хозяева могут быть ранены и 
находиться в больницах.

«Я живу через две улицы от этого «Магни-
та», — рассказала «МК» местная жительница 
Марина. — И все равно прилет слышно было 
очень громко. Сирена и оповещение о ракетной 
опасности тоже ревели, но под нашим домом 
нет бомбоубежища, поэтому мы спрятались 
в ванной комнате и минимум час пережидали 
там. А в этом магазине у меня работает под-
руга. Позвонила ей сразу, как только узнала о 
произошедшем. К счастью, она жива, сегодня ее 
в магазине не было. Здание теперь ждет капи-
тальный ремонт, а может быть, и снос, слишком 
уж сильно его раскурочило». 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Несколько лет назад, в очень тяжелом 
для всего мира «коронавирусном» 2020 году, 
российские законодатели внесли поправки в 
Налоговый кодекс, предусматривающие об-
ложение налогом на доходы физлиц (НДФЛ) 
процентных доходов граждан по банковским 
депозитам и вкладам. Но не всех, а только 
если общая сумма вкладов гражданина в 
российских банках составляет не менее 1 
млн рублей. Для пенсионеров, которые со 
своих пенсий не платят НДФЛ, или иных ка-
тегорий льготников, получающих пособия 
от государства, если они хранят на вкладах 
сумму не менее 1 млн рублей, исключений 
не предусмотрено. 

Тогда, в 2020 году, эти поправки в На-
логовый кодекс вызывали бурю эмоций в 
соцсетях. Но поправки, несмотря на весьма 
полярные мнения россиян, были приняты и 
впоследствии в народе получили не вполне 
корректное название «налог на вклады», 
хотя на самом деле государство не вводило 
никаких новых налогов для физлиц на их 
доходы по вкладам. Просто с процентных 
доходов граждан государство теперь будет 
взимать НДФЛ. Напомним, что вступление 
этих поправок в законную силу откладыва-
лось в течение нескольких лет, пока страна и 
весь мир боролись с пандемией ковида и ее 
последствиями. Однако, несмотря на то что 
российская экономика и сегодня переживает 
не самые простые времена из-за СВО, гео-
политической обстановки и санкций, 2024 
год станет первым годом, когда россияне 
по итогам прошедшего 2023 года начнут 
платить НДФЛ с процентов по вкладам от 
1 млн рублей. 

Следует отметить, что с полученных 
вкладчиком процентов, если совокупная 
сумма его вкладов в разных банках соста-
вила не менее 1 млн рублей, нужно будет 
платить НДФЛ не в размере 13% с полу-
ченного дохода, а гораздо меньше, то есть 
из налогообложения будет исключен так 
называемый необлагаемый доход. Вели-
чина необлагаемого дохода, согласно за-
конодательству, привязана к максимальной 
величине ключевой ставки Банка России по 
состоянию на 1 декабря года, за который 
уплачивается налог. Так, на 1 декабря 2023 
года, за который россияне будут платить 
налог в конце текущего года, максимальная 
величина ключевой ставки Банка России со-
ставляла 15% годовых. В середине декабря 
ЦБ РФ повысил ключевую ставку до 16% го-
довых, но поскольку это событие произошло 
уже после 1 декабря, в расчет величины не 
облагаемой налогом суммы этот размер клю-
чевой ставки уже не вошел. Соответственно, 
размер необлагаемой НДФЛ части процент-
ного дохода по вкладам в 2023 году исходя 
из формулы его расчета составит 1 000 000 
руб. х 15% = 150 000 рублей. То есть вкладчик 
уплатит НДФЛ в размере 13% только с той 
суммы, которая превысит необлагаемый 
доход. Например, если за 2023 год вы за-
работали на процентах по вашим вкладам 
в банках в общей сложности 160 000 руб., 
то НДФЛ вы заплатите только с 10 000 руб., 
то есть с разницы между полученным вами 
доходом и указанной выше необлагаемой 
суммой, а это всего лишь 1300 руб. Таким 
образом, уплата данного налога раз в год 
совсем не помешает вам хранить деньги 
дальше и получать дополнительные доходы 
к вашим зарплатам и пенсиям. Правда, чем 
больше ваш процентный доход превышает 
налогооблагаемую сумму, тем больший налог 
вам придется заплатить.

Справедливо ли это? Обратимся к миро-
вому опыту. В очень многих странах мира, 
особенно там, где шкала подоходного на-
лога с физлиц прогрессивная (США, Канада, 
Франция, Германия, Швеция, Великобри-
тания, Индия и др.), физлица платят налог 
со всех полученных доходов — от сдачи в 
аренду недвижимости, процентов по вкла-
дам и облигациям, дивидендов по акциям и 
иных доходов в соответствии с действующей 
шкалой налогообложения: чем выше доход, 
тем выше ставка налога. В ряде стран, где 
применяется прогрессивное налогообложе-
ние, периодически практиковалось снижение 
максимальной ставки подоходного налога на 

сверхбогатых граждан, для того чтобы они не 
выводили свои капиталы за границу. Такой 
эксперимент дважды имел место в США — 
в 80-е годы прошлого века при президенте 
Рональде Рейгане и сравнительно недавно, в 
2017 году, при президенте Дональде Трампе. 
Хотя этот эксперимент в части сокращения 
оттока капитала за границу оказался удач-
ным, но оба раза он завершался тем, что для 
компенсации снижения налога на сверхбога-
тых пришлось повышать налоги на остальное 
население, и под ударом роста налогового 
бремени всегда оказывался средний класс. 
Российский «налог на вклады» на фоне более 
жесткой политики налогообложения дохо-
дов физлиц в других странах выглядит не 
только необременительным, но даже очень 
мягким. 

Критики «налога на вклады» тем не 
менее считают, что налогообложение про-
центных доходов физлиц выгодно только 
государству, якобы давно «мечтающему» 
мобилизовать в казну хранящиеся у граж-
дан сбережения. Однако можно отметить, 
что если бы этот налог был действительно 
так необходим государству, как, например, 
введенный год назад единовременный налог 
на сверхприбыли предприятий, вступление 
в силу этих поправок в Налоговый кодекс, 
принятых еще в 2020 году, не откладывалось 
бы столько лет подряд. Президент России 
Владимир Путин еще в 2020 году рассказал, 
что введение налога на проценты по вкладам 
от 1 млн руб. затронет не более 1% от общего 
количества вкладов в российских банках, то 
есть под налогообложение процентов под-
падет в итоге очень небольшое количество 
россиян. 

С тех пор прошло немало времени, в 
течение которого резко увеличились про-
центные ставки по вкладам в банках, что 
было связано с ростом инфляции и необходи-
мостью со стороны Банка России повышать 
ключевую ставку. При высоких процентных 
ставках увеличилось и количество вклад-
чиков, и суммы, которые население вместо 
привычной ранее покупки наличной валю-
ты понесло на рублевые вклады. На начало 
2024 года количество вкладов от 1 млн руб. 
в российских банках оценивалось в 2–2,5% 
от всех вкладов в совокупности — то есть с 
2020 года эта цифра как минимум удвоилась, 
но все равно очевидно, что под налогоо-
бложение процентов по вкладам подпадает 
лишь небольшое число вкладчиков. Общая 
сумма, которую государство может собрать 
в бюджет от налогообложения процентов по 
вкладам, оценивалась в 2020 году эксперта-
ми в рамках от 120 до 150 млрд руб. Это менее 
0,5% от прогнозируемых доходов российско-
го госбюджета в 2024 году и менее 0,1% от 
ВВП. Для сравнения: от временного налога 
на сверхприбыли предприятий бюджет по-
лучил около 320 млрд руб. Поэтому сложно 
говорить о том, что государство вводило 
такой налог ради того, чтобы якобы изъять 
как можно больше средств у населения. 

Зачем же это налогообложение про-
центов по «миллионным» вкладам все-таки 
понадобилось властям? Не исключено, что в 
первую очередь с точки зрения социальной 
справедливости. Это неправильно, когда, на-
пример, с дивидендов и прибыли от инвести-
ций на фондовом рынке, с продажи недви-
жимости, если она в собственности менее 
трех лет, граждане платят НДФЛ по полной 
программе и без всяких необлагаемых сумм, 
а вкладчики в банках несут намного меньшие 
риски, чем на фондовом рынке, но не платят 
ничего. Конечно, дополнительные налоги де-
мотивируют население накапливать на буду-
щее, поэтому в Госдуме и Совете Федерации 
уже рассматриваются новые поправки в На-
логовый кодекс, разрешающие освобождать 
от уплаты налога на процентный доход тех 
вкладчиков, которые хранят в банках суммы 
от 1 млн рублей не менее трех лет. Такие 
поправки в дальнейшем могут способство-
вать формированию у россиян мотивации к 
долгосрочным сбережениям своих денежных 
средств в российских банках вместо вывода 
их за границу или хранения наличной валюты 
мертвым грузом, хоть без налога, но и без 
легально заработанных процентов.

НАЛОГ НА МИЛЛИОН
Налогообложение процентов по вкладам важно с точки зрения 

социальной справедливости

НЕ ПРОПУСТИ!

КРИЗИС

Наталья МИЛЬЧАКОВА, ведущий аналитик Freedom Finance Global
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РАКЕТНЫЙ УДАР ПО КОЛЯСКЕ

ТРАГЕДИЯ

★★★
«Пострадала, поплакала – и пошла 
работать дальше» – Камила Валиева 
прокомментировала допинговый скандал 

★★★
«Мне позвонили прямо во время кадра» – 
Дмитрий Чеботарев рассказал, как узнал о 
рождении сына

★★★
«Мы решили не брать во внимание 
социальные опасения» – Сергей Гинзбург 
и его молодая жена Ольга впервые дали 
интервью

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

КАМИЛА
ПОПЛАК А ЛА, 
ПОСТРА Д А ЛА –
И ПОШЛА РАБОТАТЬ 
Д А ЛЬШЕ

ДМИТРИЙ 
ЧЕБОТАРЕВ :

Я НЕ ЦЕ ЛУ Ю 
СВОИХ ДЕ ТЕЙ БЕЗ 
ИХ РАЗРЕШЕНИЯ

Январь – февраль 2024

ВАЛИЕВА

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»
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ЕВРОПА ИЩЕТ ЯДЕРНЫЙ ЩИТ
У европейских сателлитов 
расшалились нервы 
из-за мысли о победе Трампа

Губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков 
на месте трагедии.

ДА, «СКИФЫ» МЫ...
Какой наш ядерный космический 
проект мог напугать США и почему
Давно подмечено: если США сталки-
ваются с серьезным внутриполитиче-
ским или внешним кризисом, то там в 
информационное пространство тут же 
вбрасывается либо тема НЛО и гумано-
идов, либо вечная историю про «ковар-
ную Россию». Вот и сейчас в Вашингто-
не всерьез озаботились «российской 
космической ядерной угрозой». «МК» 
попросил ведущего научного сотруд-
ника Института космических исследо-
ваний РАН Натана Эйсмонта расска-
зать, что могло напугать американцев и 
насколько обоснованна их тревога.

Огонь ведет чешский «Вампир».

Советский «Скиф-ДМ».



Ищи, кому выгодно

— Прошлый год стал рекордным для 
рынка ипотеки. Потребители оформили 
жилищные кредиты почти на 8 трлн ру-
блей. Основным драйвером спроса стали 
льготные программы, на которые пришлось 
больше половины всех выдач. Однако ЦБ 
начал предпринимать шаги для охлажде-
ния рынка: сокращение субсидий, изме-
нение первоначального взноса. Чем обу-
словлена такая коллизия: участники рынка 
отчитываются о рекордных результатах, а 
Банк России вводит ограничения?

Кричевский: Объяс-
няется это очень про-
сто: пора заканчивать 
«кормить» застройщи-
ков. Которые с момен-
та запуска льготных 
программ, по сути, по-
лучают сверхдоходы 
за счет налогоплатель-
щиков. Судите сами: 
зарплаты за период с 

2020-го по текущий момент выросли в среднем 
по стране примерно на 42%. За это же время 
квартиры в новостройках подорожали на 102%, 
а вторичное жилье — на 72%. Соответственно, 
покупать жилье становится все сложнее. По-
лучается, что из-за перетока денег от застрой-
щика к банку и от банка к застройщику идет 
рост цен на недвижимость. И все это — благо-
даря госденьгам по льготным программам. 
Естественно, спрос нужно охладить. Напомню, 
что если до 2020 года средний срок ипотечного 
кредита был порядка 17,5 года, то сейчас, на-
пример, по семейной ипотеке это 28 лет. Поэто-
му ЦБ старается такую ситуацию исправить, в 
том числе за счет поднятия ключевой ставки. 

Барсуков: На мой 
взгляд, Центробанк 
действует больше в по-
литических интересах, 
чем в экономических. 
Во-первых, по сути 
своей льготная ипоте-
ка порочна в том виде, 
в каком она есть. В 
2022 году ее не надо 
было продлевать. Не-

смотря на все разговоры про то, что льготные 
программы должны быть адресными, ситуация 
не меняется. Власти все смешали в одну кучу: 
поддержку застройщиков, поддержку семей с 
детьми, всякие региональные программы раз-
вития. При этом никаких целевых показателей 
по ним нет вообще. Я ни разу не слышал ни от 
одного чиновника, который занимается этими 
программами, чтобы по ним была поставлена 
какая-то цель. Между тем она должна быть 
измерима, достижима в определенный срок, 
и за нее должен кто-то отвечать. Ну а главные 
выгодоприобретатели от льготной ипотеки — 
это банки, которые получали гарантированные 
3% дохода от выданных кредитов. Ведь что 
получают от льготных программ семьи с деть-
ми? Семейная ипотека в 50% случаев — это 
однокомнатные квартиры и студии. Что за жизнь 
может быть у семьи с детьми в малогабаритке? 

А раз так, то должна быть другая программа 
поддержки. Значит, программы господдержки 
нужно разделить. И выделять деньги только 
тем застройщикам, которые имеют проблемы, 
а не всем подряд. При этом Центробанк уже 
начал говорить о том, что не надо сворачивать 
льготные программы. Это свидетельствует о 
том, что в целом они не против такой системы, 
потому что банки благодаря ей зарабатывают 
неплохие деньги.

— Ранее некоторые банки ввели до-
полнительные сборы с застройщиков за 
каждого льготного заемщика. Для сохра-
нения текущих ставок по программам с 
любой формой господдержки они стали 
дополнительно брать процент от суммы 
ипотечного кредита. Законно ли это?

Янин: История с от-
катом за выдачу каж-
дого льготного кредита 
должна стать объектом 
разбирательства Фе-
деральной антимоно-
польной службы (ФАС), 
потому что в этом слу-
чае ценообразование 
на рынке ипотеки ста-
новится абсолютно не 

прозрачным для заемщика. Человек не знает, 
какова реальная стоимость этого льготного 
жилищного кредита с учетом комиссии, которую 
выплачивает застройщик банку. Один застрой-
щик может выплачивать 10%, другой 7%. По-
нятно, что все это закладывается в стоимость 
квадратного метра. Считаю, что в отношении 
крупных застройщиков и крупных банков эта 
история должна заинтересовать антимоно-
польную службу. Раньше только банки зараба-
тывали миллиарды рублей на льготной ипотеке, 
имея гарантированные бюджетные средства 
— по сути, деньги налогоплательщиков. Сейчас 
же финансовые организации начали играть в 
игру с застройщиками, которые тоже зараба-
тывали на льготной ипотеке, взимая комиссию. 
Теперь что касается самих граждан, оформ-
ляющих льготный ипотечный кредит. Преиму-
щественно это люди достаточно состоятельные, 
которые имеют сбережения в 2–3 миллиона 
рублей на первоначальный взнос. И возникает 
вопрос: почему за счет бюджетных денег нужно 
поддерживать тех, у кого есть 2–3 миллиона 
накоплений? С этим, на мой взгляд, давно пора 
заканчивать.

Откат для заемщиков, 
убыток для банков
— В январе 2024-го правительство во 

избежание паники на ипотечном рынке вы-
делило дополнительные 2,3 трлн рублей 
на финансирование льготных ипотечных 
программ, и лимиты уже распределены 
между банками. Как распределялись 
субсидии и как эта мера повлияет на по-
ведение банков? 

Кричевский: Распределяются они очень 
просто: у кого больше доля рынка, тому боль-
ше субсидий и перепало. И, в принципе, это 
более-менее логично. Потому что чем больше 
банк, тем больше у него доля и тем больше 
он выдает кредитов. Что касается комиссий 
за эту льготную ипотеку, то откаты берутся 
не только с застройщиков, но и с заемщиков. 
Были случаи, когда людям в не самых крупных 
банках прямо говорили: мы дадим вам льгот-
ную ипотеку, но 5% от стоимости квартиры 
положите на стол, пожалуйста, вперед. 

Барсуков: Понимаю, что тема скользкая, 
но я все-таки немного защищу банки. С одной 
стороны, обратите внимание: кто вводил 
комиссии? Это в основном банки с госуча-
стием. Для меня странно, что государство 
как акционер не сказало им: теперь вы не 
можете на этом зарабатывать. Но ведь банк 
при этом терпит убытки. Смотрите, раньше у 
банков была надбавка 3% за выдачу льготной 
ипотеки поверх ключевой ставки. То есть они 
гарантированно зарабатывали 3%. Ключевая 
ставка была, условно говоря, 9–10%. Получал-
ся приличный заработок. Сегодня правитель-
ство снижает эту надбавку до 1,5%. При этом 
ключевая ставка сейчас 16%. В итоге банки 
зарабатывают намного меньше. Это первое. 
Во-вторых, Центробанк ужесточает требова-
ния к резервированию, то есть обслуживание 
ипотеки для банка становится дороже. Значит, 
он мало того что зарабатывает мало, так еще 
и платить приходится больше. Выдача льгот-
ной ипотеки для банков в текущих условиях 
превращается в убыток. Поэтому они стали 
брать комиссию с застройщиков. Но есть у 
этой проблемы и обратная сторона: крупные 
банки неплохо зарабатывали на льготных 
ипотечных программах два года. Теперь го-
сударство им говорит: «ребята, вы не будете 
больше столько зарабатывать», а банки, в том 
числе с госучастием, отвечают демаршем и 
говорят: «нет, мы хотим зарабатывать». И они 
стали брать от 7 до 15% с застройщиков.

— Действие программ по льготной 
ипотеке с господдержкой на новострой-
ки под 8% годовых и семейной под 6% 
заканчивается 1 июля 2024-го. Первая 
продлеваться не будет, со второй вопрос 
еще обсуждается. Есть ли необходимость 
продления? Если программы продолжат 
работать, будут ли внесены в них какие-то 
коррективы?

Барсуков: Президент Путин ранее ска-
зал, что семейную ипотеку продлевать надо. 
С учетом этого было бы странно, если бы 
правительство решило, что не будет этого 
делать. Я не вижу никаких предпосылок для 
того, чтобы льготная программа семейной 
ипотеки была пересмотрена, чтобы в пра-
вительстве взяли и сказали: давайте повы-
сим адресность, давайте распространим 
программу на вторичку. И мне это кажется 
странным, так как для семьи с детьми боль-
шая проблема ждать, когда сам дом про-
строится, а потом еще делать в нем ремонт. 
Семейная ипотека в основном используется 
на однокомнатные квартиры и студии. По-
чему? Потому что люди берут хоть что-то в 
этой ситуации — им надо жить и поднимать 
ребенка здесь и сейчас. Пусть будет инве-
стиция на будущее, для ребенка, для себя 
на пенсию. Но в идеале программа должна 

распространяться не только на новострой-
ки, но и на вторичку. Она должна учитывать 
конкретику отдельной семьи.

— Вопрос повышения адресности об-
суждается в правительстве? 

Барсуков: Да, но в каком формате? 
Семейную ипотеку на вторичку предлагают 
распространить только там, где новостройки 
не строятся. Звучали предложения понизить 
процентную ставку на трех- четырехкомнат-
ные квартиры для многодетных семей, но они 
не были услышаны. Но на самом деле нужно 
смещать акценты с небольшого жилья на более 
просторное.

Янин: Мне кажется, что сейчас идет торг 
между банками и застройщиками, при усло-
вии, что в бюджете стало меньше денег, чтобы 
«кормить» и тех, и других. Что касается истории 
с расширением предложения для семейной 
ипотеки на вторичном рынке, то это абсолютно 
правильно.

Ипотечникам инфляция 
на пользу

— Если человек взял льготную ипо-
теку в 2023 году, стоит ли ему беспоко-
иться об изменениях условий его кредита 
сейчас?

Барсуков: Такие слухи ходили. Но у нас, 
например, от поднятия ключевой ставки стра-
дают юридические лица, которые брали кре-
дит на покупку недвижимости. Физические 
лица в России от этого не страдают. У нас 
ключевая ставка растет, а ставка по кредиту 
как была, так и есть. Единственный момент, 
что по некоторым льготным программам есть 
у банков примечание: если государство пере-
стает субсидировать льготную программу, 
то ставка может быть рыночной. Но у нас 
государство не прекращает субсидировать 
те кредиты, которые выданы. Новые, может 
быть, перестанет. А те, что были, заклады-
ваются в бюджет, там уже понятные цифры. 
В этом смысле проблем не будет. Поэтому у 
нас на самом деле парадоксальная ситуация: 
если ты получил ипотечный кредит, то про-
блемы в виде инфляции только тебе на руку. 
Потому что все равно твоя зарплата через 
какое-то время вырастет, а твой платеж станет 
уже не таким большим. Доходы потихонечку 
растут, а платеж остается прежним.

— Если банки отменят комиссию для 
застройщика за каждого льготного покупа-
теля, то цены на жилье могут упасть?

Янин: Снижение спроса на квартиры долж-
но привести к снижению цен. Пока я не вижу 
такой перспективы. Надо подождать месяца 
3–4 и посмотреть на реакцию потребителей 
и рынка в целом. Надеюсь, что цены хотя бы 
стабилизируются. И действительно, инфляция 
будет делать ваш кредит все дешевле и де-
шевле. Но гасить кредиты досрочно не имеет 
абсолютно никакого смысла. Платить можно 
долго и смотреть, как рубли обесцениваются, 
а ипотечные платежи снижаются. 

Барсуков: Сегодня действительно гасить 
ипотеку и в целом кредиты досрочно нет ника-
кого смысла, особенно льготную ипотеку. Что 
рекомендую делать: кладите «лишние» деньги 
на депозит под 16%. Льготная ипотека у вас 
8%. Это намного больше. Держите средства 
на депозите. Снимайте и несите деньги на 
досрочное погашение кредита только тогда, 
когда ставка по депозиту будет примерно 
такая же, как кредит, например 10%. Сегодня 
ипотечник может зарабатывать на том, что 
он досрочно не гасит жилищный кредит. Это 
важная вещь.

— Если у человека назрела необходи-
мость в покупке недвижимости, как ему 
действовать? Воспользоваться ипотечны-
ми предложениями при нынешних услови-
ях или все-таки подождать?

Кричевский: Смотря для чего вы бере-
те квартиру. Если для себя, то вопросов нет, 
идем и берем ипотеку. Если для инвестиций, 
то сейчас огромное количество инструментов, 
которые будут гораздо выгоднее.

Барсуков: Льготная ипотека сегодня 
очень дешевая. Поэтому, если квартира нужна 
для жизни, ее нужно брать сейчас. Оформлять 
льготную ипотеку нужно с минимальным перво-
начальным взносом. Даже если у тебя есть 10 
миллионов рублей и ты хочешь купить квартиру 
за 12 миллионов, то бери максимальный кре-
дит по льготной ипотеке, остальное клади на 
депозит. Так ты еще и заработаешь. Что каса-
ется самих квартир, то лучше присмотреться к 
двух- и более комнатным. «Однушек» и студий 
сейчас на рынке очень много. В дальнейшем 
могут возникнуть проблемы с продажей таких 
квартир.

Янин: Я бы сейчас вложился в депозит и 
посмотрел, что будет с ценами на квартиры в 
дальнейшем. Если они будут стоять, то можно 
вернуться к теме покупки квартиры чуть позже, 
заработав на депозите.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ПРОБЛЕМА

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Благословенная старушка
Всего-то две остановки предстояло ехать. 

Раньше не задумываясь отмахал бы смехот-
ворное расстояние пешком.

Притиснул социальную карту к валидато-
ру. С переднего сиденья поднялась старушка и 
уставилась на него. Опрятная, аккуратная. Что-
то знакомое брезжило в ее облике. Впору было 
смутиться, столь неотрывно и зачарованно 
взирала. Отвел глаза, проследовал мимо.

Выйдя из автобуса, опять увидел вперив-
шуюся, приникшую к оконному стеклу немо-
лодую пассажирку. И опять примерещилось-
почудилось что-то трогательное, неуловимо 
щемящее. «Неужели из прежних, бывших, слу-
чайных, эпизодических?» Стал прикидывать: на 
кого смахивает — с поправкой на возраст.

Нет — ни на одну из долгих постоянных 
пассий. Тех не забыть. Значит, что-то скоро-
палительное, краткое…

Сколько таких промелькнуло — не счесть. 
Калейдоскоп. Осколки, не поддающиеся 
реставрации.

И все же: очень явно и откровенно (и об-
радованно, и обожающе, и приниженно) вски-
нулась и пялилась… Если не сумасшедшая 
и не обозналась, не ошиблась, нечто сверх-
ординарное должно было произойти — там, 
в окутанных туманной дымкой лучших годах. 
Стал перебирать — имена, ситуации, слова, 
мгновения, к которым мысленно давно не воз-
вращался. Блестки вспыхивали, оживали…

Марина? Нина? Неважно, как звали — 
естественно, стерлось, потому что дублирую-
щие одна другую этикетки имен ничего не 
значат, важна суть и цель: добиться, овладеть, 
покорить и мчать дальше по нескончаемой 
дороге благоволящего счастья, собирать дань 
наслаждений, закладывать виражи — каждый 
следующий круче предыдущего. Допустим, 
Марина... Холеная — этим совпадала с авто-
бусной спутницей. Но выше ростом. На тен-
нисном корте обратил внимание: стройняшка 
в короткой юбчонке, пышные прямые волосы 
перехвачены бордовой бархатной лентой. 
Толком не поговорили, предложил подвезти, 
в машине стали целоваться…

Такого же калибра, как автобусная рух-
лядь, была соседка по поминальному застолью 
(у приятеля скончалась жена). Возможно, взы-
грало именно потому, что чувства вспыхивают 
особенно пылко рядом с ужасом небытия. Но 
и гаснут, затихают столь же стремительно. 
Панихидная утешительница много раз ему 
звонила.

На юге (где всегда чехарда беспорядочных 
пересечений и минутные, ненароком совпав-
шие партнеры напропалую оголтело взапуски 
о себе врут) припаялся к несуразной халде в 
мужских (не по размеру) сандалиях… Плевать 
на нелепые подробности, когда в темных очках 
бредешь по пляжу от винного ларька… Но сан-
далии запомнились. Вряд ли это она тащилась 
(от него тащилась) в автобусе. Та усвистала 
в далекий северный город, успела впопыхах 
между ночными ласками на каменистом пляже 
сообщить координаты. 

Транспортная аналогия: трамвайная по-
путчица в легком летнем платьице на бретель-
ках. Призналась-промурлыкала: он ей мил, аж 
ребеночка хочется… Стебалась? Дурачилась, 
порола чушь? Подыграл. Почему не ввязаться в 
авантюру? Пересели в такси, помчались делать 
чадо. Интересно, получилось или нет? Даже 
номерами телефонов не обменялись.

Официантка кафе, где не хватило денег 
расплатиться… Завел тары-бары, убалтывал до 
конца ее смены, закончилось, жаркой, беспе-
редышечной постелью; то есть еще и наварил 
на отсутствии денег — оказался в плюсе.

Неужели ядреная кобылица может сде-
латься седеньким одуванчиком? 

Выплывали видения одно другого забори-
стее. Зазнобистее. Перепихон в море, возле 
буйков. Кто была та нетерпеливая незнакомка? 
(Возможно, муж загорал на берегу.) Какого 
роста и масти? В резиновой шапочке и в во-
дной стихии не различишь. 

Скучающая фея в ботаническом саду… В 
белом подвенечном платье.

Недотрога из параллельного класса… 
Оприходовал после окончания школы. Пока 
учились, не давала. Крутила с преподавате-
лем физики.

Узкоглазая коридорная, пришедшая утром 
убирать гостиничный номер, — накинулся, 
ожидал нарваться на отлуп, но сопротивле-
ния не встретил. Безумство — невозможно 
поверить! — происходило именно с ним. Хо-
рохорившимся, старавшимся не сутулиться и 
неуверенно переставлявшим ноги.

Нет, влюбленно смотревшая неведомая 
бабка не была той узкоглазой дивой, утренним 
подарком.

Не жалел, что не перемолвился с пенсио-
неркой. О чем? Даже если бы сообщила уни-
кальные подробности их, громко говоря, связи 
— лишь разбередила бы невоскрешаемое, 
сузила бы палитру, панораму, галактику... 

Скорее всего, она обозналась. 

Такой же жалкий 

В вагон метро ввалился одутловато раз-
дутый, будто накачанный воздухом, старик: 

выпученные глаза на потешном, дедморозов-
ски румяном, нездорово румяном лице заплы-
ли до щелочек, — и плюхнулся на свободное 
место. Отдышавшись, уставился. Почему-то 
именно на него. Почему-то именно его вы-
брал. Пришлось прижмуриться, притвориться 
задремавшим.

Когда снова искоса посмотрел на рож-
дественского ряженого (изношенная куртка, 
мятый засаленный шарф, неглаженые толстые 
брюки — в таких рыболовы отправляются на 
вахту возле просверленных во льду лунок, — 
огромные башмаки), тот все еще зырил, изучал 
его. Неужто уловил флюиды презрительного, 
брезгливого пренебрежения? 

Одежда оборванца и верно коробила, 
уступала внешним данным соседствующих 
пассажиров: наряжены не ахти, дешевенькие 
тужурки, стоптанные кроссовки (те, кто по-
богаче, в метро не ездят, подземка для них 
отстой), но и эти обдергайки не столь гнетущи 
и удручающи. 

Подвернувшееся словечко-определение 
(не «бомж», не «бродяга», не «побирушка», и не 
суть важно, что нищий, а вот именно «пенс») 
вдруг обнажило истину, ошарашило, ужаснуло 
— объяснило, чем вызван полный ласкающей 
приязни взор, избирательно отыскавший средь 
враждебного окружения единственного со-
юзника. Ровесника.

Такой же. Немощно доживающий. (Но себя 
со стороны не видишь, не наблюдаешь.) Арха-
ичный (даже если напялил более пристойные 
плащ и ботинки). И рожа — пусть не воздуш-
ный синюшный шар, перетянутый под горлом 
ниточкой завязок ушанки, но гофрированная, 
здоровым цвет кожи не назовешь...

Их было двое, совпавших в равнодуш-
ном вагоне, клейменных позором возраст-
ного отщепенства, отторгнутых кандидатов 
на выбывание.

Пришлось мужественно и прямо сочув-
ственно взглянуть на двойника, сообщника, 
компаньона по изгойству. Он принудил себя 
сделать это.

После собрания

В автобус вошли четверо: три высоких 
спортивно одетых парня и носатая девушка 
в красном тесно облегавшем ее плотно сби-
тую фигуру пальто, бордовая шляпка-котелок 
сидела на кудлатой голове набекрень — не 
кокетливо, а криво. В руках объемистая хо-
зяйственная сумка бежевого цвета, видимо 
тяжелая, вот и перехватывала лямки то одной, 
то другой ненаманикюренной пятерней или 
вцеплялась обеими (так держат за ушко гирю, 
перед тем как подтянуть к груди), при этом для 
устойчивости расставила ноги. Белесовато-
мутные чулки и коричневые туфли с тупыми 
квадратными носами и непомерно длинными 
языками довершали портрет.

Два парня торопливо, с нехорошими 
ухмылками, подмигнув третьему (он им не от-
ветил), прошли в глубь салона, а этот, поместив 
синтетическую папочку под мышку, остался 
возле топорной спутницы. Она смотрела на 
него, запрокинув голову, — он был высок. 

Заговорила громко, голос оказался непри-
ятным, пассажиры раздраженно-недоуменно 
вскидывали глаза на плохо сочетавшуюся пару. 
Юноша чувствовал себя неловко. 

— Меня на ваши собрания допускали, 
и даже с правом совещательного голоса. 
А теперь секретничаете. Какие могут быть 
тайны?

Он отмалчивался. Она напряженно ска-
лилась, показывая мелкие ровные зубы. Впи-
валась в высокомерца любящими глазами. 
Ее маленькие глазки под густыми бровями 
смотрели упрямо. Что-то было в ней от по-
слушной глупой собаки.

«Если он с ней спит, нелегко будет от-
вязаться», — думал я.

— Где индивидуальный подход? — нудила 
она. — Два человека не могут думать обо всем 
одинаково. Тем более десять не могут. Если вся 
группа единогласно голосует за предложение, 
значит, что-то не в порядке.

Он навис над ней, держась одной рукой 
за хромированную перекладину, другой при-
жимая к себе папочку. Еле слышно шепнул 
ей на ухо. Возможно, просил говорить тише. 
Ее голос удручал не только пассажиров, а и 
его, притороченного к ней невольника, — это 
читалось в исказившей уже не безмятежное 
лицо гримаске. Девушка продолжала на той 
же ноте:

— Ненормально, — говорила она. — Воз-
никли сложности. Но сверхурочно все равно 
отработать придется. 

Парень снисходительно кивал и изви-
няющимся взглядом окидывал пассажиров. 
Его черные бегающие глаза настороженно 
косили по сторонам. На нее смотреть избегал. 
А она требовала:

— Ну, поделишься мнением? Я имею 
право... 

Он наклонился к ней и одними губами 
отчетливо произнес:

— Хватит!
«Человеческая глупость будет всегда, — с 

забирающей все мое существо тоской думал я. 
— Всегда будут глупые, они будут верить, разо-
чаровываться, негодовать и получать новые 
оплеухи, а умные будут глупыми помыкать».

Автобус тормозил.
Она ухватила тяжелую сумку свободной 

рукой, бодро, даже слишком бодро (в этой 
бодрости сквозила неуверенность) кивнула 
парню. Бочком шагнула к дверям и по ступень-
кам спустилась на тротуар. Сумка перекосила 
плотно сбитую фигуру в стареньком красном 
пальто.

Парень облегченно выдохнул и распря-
мился. К нему подскочили два его дружка и 
весело загалдели.

Родственники погибшего на СВО бойца 
обратились к губернатору Иркутской 
области за восстановлением справед-
ливости. Случай редкий: после смерти 
военнослужащего из поселка Октябрь-
ский объявились его сводные брат и 
сестра, которые при жизни не обща-
лись с ним. Тем не менее родственни-
ки потребовали свою часть «гробовых», 
потому что так положено по закону.
Родная сестра погибшего участника 
спецоперации планирует писать пре-
зиденту.

Виталию Евдокимову было 25 лет, когда 
он отправился в зону боевых действий. 

— В августе прошлого года брат ушел 
на СВО из колонии, куда попал за убийство 
человека в драке. Ни с кем не посоветовался. 
Лишь сказал: я жизнь забрал, теперь свою 
отдам, — рассказывает родная сестра погиб-
шего Татьяна. — Я не знала, где он находится, 
искала его через сослуживцев по телеграм-
чатам. Нашла, выяснила номер жетона. 

В январе Татьяну оповестили, что брат 
пропал без вести. Женщина отправилась в 
военную прокуратуру, сдала ДНК. 

— А через несколько дней нам сообщили, 
что он погиб… Я не верила, настаивала на экс-
пертизе. Опознала его по шраму на животе, 
который остался после операции.

Здесь нужно сделать отступление и рас-
сказать о семье Татьяны, чтобы понять суть 
конфликта.

— До нас у папы были дети от первого 
брака, которые являются нашими сводны-
ми братом и сестрой. С той семьей мы не 
общались. Мой погибший брат лишь один 

раз видел сводную сестру в 2019 году, она с 
матерью приезжала в наш поселок. Больше 
никакого общения. Мы просто знали, что они 
есть, и все.

Отец ушел от нас, когда я, погибший Ви-
талий и старший брат были маленькими. Мама 
одна поднимала троих детей. Жили в Чунском 
районе Иркутской области. 

Мама Татьяны умерла от рака. Нет в 
живых и папы. И вряд ли братья-сестры от 

одного отца и разных матерей когда-нибудь 
пересеклись бы, если бы не смерть Вита-
лия на СВО. Вот тогда-то и выяснилось, что 
претендовать в равных долях на «гробовые» 
погибшего могут не только родные братья и 
сестры, но и сводные. 

— Новость о том, что мой брат погиб, раз-
летелась со скоростью света, — продолжает 
собеседница. — Со мной связалась первая 
жена отца, принесла соболезнования и заяви-
ла: ты должна поделить выплаты на всех. Я 
пребывала в шоке, послала ее. Она пере-
звонила, извинилась, что сразу перешла к во-
просам о выплатах. Теперь мне периодически 
пишет, что она звонила в военкомат, где ее 
заверили, что им положена часть денег. 

Похоронили Виталия рядом с матерью в 
поселке Октябрьский. 

— Я предлагала той семье приехать на 
прощание, намекнула, может, какая помощь 
от них понадобится. На что мне ответили: вам 
все должен предоставить военкомат, вплоть 
до продуктов. На похоронах они не появились. 
В прощальном зале присутствовал кто-то из 
сельской администрации, я видела венок от 
них, явились представители от военкомата — 
мужчина и женщина возложили шесть роз. Из 
родственников были я и мой брат. 

Выплата за гибель участника СВО со-
ставляет 5 млн рублей. Семья пока денег не 
получила.

— Выплат еще нет, зато те родственники 
уже высчитали, сколько кому достанется, 

— добавляет Татьяна. — Я ведь не за деньги 
бьюсь, а за справедливость. Люди, которые 
требуют выплаты, ни разу не интересовались 
братом. Если сводную сестру он один раз 
видел, то брата — ни разу. Сама я не думала 
о том, что Виталий погибнет, а я потом куда-
то распихаю эти деньги. Я живу нормаль-
но, у меня в Новосибирске квартира, двое 
детей… 

Все эти аргументы женщина озвучила 
родственникам. Но те не сдаются: отец один, 
значит, нам положено. 

— Эти люди требуют разделить сумму 
на четверых: меня, моего старшего брата 
и на них, детей отца от первого брака. Я им 
объясняю: может, у отца еще дети имеются, 
значит, им тоже положено? В последние дни 
перестала отвечать на их сообщения. Мне ка-
жется, они даже рады, что брата нет. Поэтому 
написала губернатору, может, он возьмет на 
контроль наше дело. 

Татьяна планирует обратиться к прези-
денту РФ. 

— Мне кажется, необходимо подкоррек-
тировать закон с этими выплатами. Если уж у 
нас не получится добиться справедливости, 
может, хотя бы другим семьям поможем. Я 
ведь консультировалась с юристами, они в 
недоумении, это первый подобный случай 
в районе. В прокуратуре тоже в шоке. Когда 
я заикнулась о несправедливости, они за-
метили: а где вы видели справедливость? 
Мне не столько нужны деньги — пусть они 
уйдут даже на помощь участникам СВО. Но 
я не хочу, чтобы по сути посторонние люди 
наживались на его смерти. 

Ирина БОБРОВА.

НЕВЕДОМАЯ 
ВЛЮБЛЕННАЯ 

БАБКА
Транспортные новеллы

Эксперты рассказали 
о будущем кредитных 
программ на покупку 
жилья

РОКОВЫЕ ГРОБОВЫЕ
Сестра погибшего 
участника СВО 
рассказала 
о семейной драме

1 июля 2024 года истекает срок действия сразу двух льготных программ — 
семейной ипотеки и ипотеки с господдержкой. Значит ли это, что кварти-
ры перейдут в разряд недоступной для большинства роскоши? По мнению 
специалистов рынка недвижимости, даже в таких условиях у потребителей 
останутся возможности для покупки жилья, правда, они зачастую лежат не на 
поверхности. О том, какое будущее ждет отечественное жилищное кредито-
вание, «МК» рассказали: независимый эксперт по недвижимости, автор эко-
номического телеграм-канала Алексей Кричевский, руководитель комитета 
по ипотеке Гильдии риелторов Москвы Константин Барсуков и председатель 
правления Конфедерации обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин.

ведение банков
Кричевский

просто: у кого бол
ше субсидий и п
более-менее лог
банк, тем больш
он выдает креди
за эту льготную 
не только с застр
Были случаи, когд
банках прямо гов
ную ипотеку, но 
положите на сто

Барсуков: П
но я все-таки нем
стороны, обрат
комиссии? Это в
стием. Для меня
как акционер не
можете на этом з
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“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

16 февраля 2024 года 

Премьера спектакля «Друзья» на Малой сце-
не Театра Наций вызвала большой интерес, 
поскольку приезд зарубежного режиссера в 
Россию теперь редкость. Мотои Миура об-
ратился к пьесе популярного не только в Япо-
нии, но когда-то и в СССР Кобо Абэ, поставив 
во главу угла яркую форму. 

 Мотои Миура возглавляет театр «Читэн» в Киото. 
Он ставил в Японии пьесы Чехова: «Чайку», «Вишневый 
сад», «Дядю Ваню», «Трех сестер». Миуро дружит с ре-
жиссером оскароносного фильма «Сядь за руль моей 
машины» Рюсукэ Хомагути и помогал исполнителю 
главной роли в работе над ролью режиссера, поста-
вившего в японском театре «Дядю Ваню».

В 2011 году Миура со своим театром приезжал 
на гастроли в Москву, представил в Центре Мейер-
хольда спектакли «Вишневый сад» и «Дядя Ваня». В 
2016-м его «Чайку» из Киото увидели на сцене БДТ 
им. Г.Товстоногова, а в 2019-м и «Дядю Ваню». В мае 
прошлого года он поставил в БДТ «Преступление и на-
казание». Достоевский и Чехов его любимые писатели 
с юности. Все происходит в кошмарном сне, ставшем 
для Раскольникова наказанием. В его голове поселился 
сонм персонажей, которые что-то кричат, как чайки, бес-
конечно повторяются окончания. Примерно то же самое 
происходит и с героем в «Друзьях», но это не сон.

В Москве Миура хотел поставить русскую классику, 
но худрук Театра Наций Евгений Миронов предложил 
подумать о японской драматургии. Кобо Абэ был еще 
в СССР популярным писателем. Его роман «Женщина 
в песках» невозможно было купить. Как ни странно, 
его книги продавали в сельских магазинах, где их и 
приобретала советская интеллигенция. 

«Друзья» — по словам режиссера, черная комедия. В 
съемной квартире вполне успешного молодого человека 
появляется семья: родители, их пятеро детей и бабушка 
— в сущности, милые люди с благими намерениями, 
пытающиеся спасти человека от одиночества. Они по-
селяются в его доме, влезают в личную жизнь, распоря-
жаются его доходами и свободой. Очередное нашествие 
варваров, которым переполнено современное мировое 
кино. Эти люди напоминают персонажей аниме, произ-
носят фразы нараспев, повторяя их окончания. Кажется, 
что ничего подобного не может быть, но жизнь человека 
летит под откос. Как скажет исполнитель главной роли 
Сергей Епишев, это спектакль о стремлении навязать 
свое представление о том, что хорошо для другого, не 
просто предложить помощь, а именно ее навязать. 

Все-таки феномен «Паразитов» Пон Чжун Хо не слу-
чаен. В 2020 году этот южнокорейский фильм получил 

коллекцию «Оскаров», а до этого «Золотую пальмовую 
ветвь» Каннского кинофестиваля. Он поразил миллио-
ны людей во всем мире, и кто-то не мог этого понять. 
Хозяина дома мистера Пака сыграл Ли Сон Гюн. В дом 
его героя устраивается работать скромная семья, 
которая его и погубит. В декабре 2023-го 48-летнего 
актера нашли мертвым в центре Сеула. Он оставил 
предсмертную записку. До этого Ли Сон Гюна трижды 
допрашивали, и то, в чем его подозревали, не подтверж-
далось. Все тесты на наркотики дали отрицательный 
результат. Актер говорил, что его вынуждали принять 
неизвестные препараты. В жизни отчасти повторилась 
ситуация «Паразитов». Фильм в гротесковой форме 
предупреждал о нашествии варваров, которые, может 
быть, еще не вошли в ваш дом, но уже на подходе. Мотои 
Миуре важно было рассказать о бессилии человека, 
к которому вошли непрошеные «друзья», лишили его 
собственной идентичности, убили веру в себя. 

В отличие от спектакля БДТ, где работала боль-
шая японская команда, в Театре Наций собралась 
российская группа. Только композитор был из Японии 
— Кейсуке Кувата. Сценограф и художник по костюмам 
Ольга Шаишмелашвили выстроила конструкцию, на-
поминавшую трибуну Мавзолея и одновременно лаби-
ринт, откуда торчат головы почти мультипликационных 
персонажей — тех самых паразитов, проникающих во 
все щели чужого дома. В костюмах — смесь разных 
эпох, включая Средневековье. Дом напоминает ско-
шенный цилиндр, непригодный для жизни, упасть с 
него можно как со скалы.

150 артистов участвовали в кастинге. Режиссер 
выбрал 13. Среди них — Сергей Епишев и Олег Савцов, 
параллельно играющие хозяина квартиры (печальный 
исход первого страшнее, поскольку это смерть исполи-
на), Алла Казакова, Эва Мильграм, Мария Лапшина, 
Александра Ревенко. Потом уже Миура расскажет, что 
его поразило в российских актерах. Они любят много 
говорить, так что приходилось произносить: «Стоп». 
Воли он не давал. 

Превыше всего для Миуры яркая форма, ритм, 
интонация. От хлопков персонажей, заменяющих им 
речь и эмоции, скоро начинаешь сходить с ума. Актеры, 
ежедневно репетировавшие по девять часов, потом не 
могли отделаться от ломаного произношения и битья 
в ладоши, приносили все это своим близким. Так «па-
разиты» проникали к ним в дом. Эффект уникальный в 
своем роде, дающий возможность ощутить мрак про-
исходящего с героем на себе, но это уже безжалостный 
перебор, эксперимент и над зрителями.

 Светлана ХОХРЯКОВА.

c 1-й стр.
— Действительно, можно говорить 
о том, что нынешняя зима очень 
снежная, три-четыре десятка лет 
не было такой снежной зимы, — 

рассказал в беседе с «МК» руководитель Ги-
дрометцентра России Роман Вильфанд. — И 
дело не только в высоте снега, хотя высота 
очень большая, главное — это плотность снега. 
Можно ожидать, что сугробы в разных районах 
Москвы могут подрасти до 70 см, до 60 см 
точно. Это очень много. Таких сугробов в 60 см 
действительно не было давно.

По словам синоптика, максимально интен-
сивный снегопад к середине дня 15 февраля уже 
прошел, но он будет продолжаться и вечером, и 
16 февраля, только уже с гораздо меньшей ин-
тенсивностью. «Ночь с пятницы на субботу еще 
будет зимней — минус 7, минус 9, а вот днем в 
субботу меняется циркуляция воздушных масс, 
они будут перемещаться с юга-запада и атлан-
тического побережья, поэтому потеплеет до 0, 
минус 2 градусов, словом, будет оттепельная 
погода, — говорит Вильфанд. — Ожидаются 
усиление ветра до 15 м в секунду и осадки, 
но уже именно осадки — это и мокрый снег, и 
небольшой снежок... Такое повышение темпе-
ратуры, однако, не принесет тепла «ни душе, 
ни телу»: будет порывистый ветер, влажность 
в воздухе, осадки в разном виде...»

В понедельник опять поменяется циркуля-
ция, обещает метеоролог. Воздушные массы 
будут перемещаться уже с севера, поэтому 
ночные температуры будут достигать минус 10, 
минус 15, во вторник — до минус 18 градусов, 
и днем около минус 5. Такая температура на 
2–3 градуса ниже нормы. Иными словами, по-
года получается в самом деле неоднородная. 
Сильные снегопады будут продолжаться не 
только в феврале, но и в марте. Так что, резю-
мирует Роман Вильфанд, лучше не испытывать 
в этой связи завышенных ожиданий — как го-
ворил Бальзак, они приносят самые большие 
разочарования. 

Получать удовольствие, 
но не расслабляться

Итак, синоптики предлагают горожанам не 
мечтать пока о весне (март в наших широтах 
— еще зима), а наслаждаться: катать детей на 
санках, бегать на лыжах. Удовольствие, впро-
чем, удается получать далеко не всем. В первую 
очередь такая снежная зима и перепады от 
морозов к оттепелям и обратно осложняют 
жизнь пожилым людям, которые опасаются в 
такой период выходить из дома. 

— Зима в этом году ощущается как на-
стоящая, и это радует: глаз, детвору, активных 
жителей города, — поделилась с «МК» москвич-
ка Елена. — Но пожилым людям некомфортно. 
У меня пожилая тетя всю зиму дома сидит, 
опасается ходить пешком. Мне самой как ав-
толюбителю приходится испытывать стресс от 
возможности завязнуть в снегу, от заноса или 
пробок. Но, как правило, все трудности ощу-
щаются в день снегопада и пару дней после, 
а затем ситуация стабилизируется. Транспорт 

общественный работает безотказно, есть аль-
тернатива. В этом году особо ощущается, что 
коммунальщики устали, наш дворник реально 
старается — рано утром, ночью и вечером 
слышно, как он скребет лопатой. Всем сил, 
осталось терпеть немного! 

Излишне говорить, как осложняют такие 
снежнообильные дни и работу оперативных 
городских служб. 

— Понятно, что очень быстро, после того 
как снегопад только прошел, или во время него, 
убрать огромные массы снега невозможно, 
поэтому в определенные моменты мы испыты-
ваем сложности с проездом к месту, где ждут 
нашей помощи, — рассказал «МК» водитель 
оперативного транспорта отряда «СпасРе-
зерва» Василий. — Коммунальщики, конечно, 
стараются поскорее ликвидировать послед-
ствия снегопада, скидывают снег на правую 
полосу, чтобы потом его убрать, в результате 
на какое-то время сокращается количество 
полос, все машины едут очень медленно, и 
из-за этого увеличивается время в пути и для 
спецтранспорта. Но еще сложнее в пик сне-
гопада найти место для парковки во дворах. 
Ведь коммунальщики в первую очередь чистят 
от снега основные магистрали, а затем уже 
доходит очередь до дворовых территорий. 
Снежные сугробы, в которые превращаются 
припаркованные, долго не используемые авто-
мобили во дворах, сокращают ширину проезда. 
Мы просим водителей по возможности уступать 
дорогу спецтранспорту и аккуратнее парко-
ваться в своих дворах, смотреть внимательно 
и не перекрывать подъезды к домам. 

Московские коммунальщики в своем 
Telegram-канале днем в четверг сообщили о 
том, что «непрерывно продолжаются работы 
по ликвидации последствий снегопада», в том 
числе «проводятся циклы работ по сплошному 
механизированному прометанию проезжей 
части и тротуаров с последующей противо-
гололедной обработкой». Они попросили авто-
мобилистов «в непогоду по возможности воз-
держаться от поездок на личном транспорте, а 
если это невозможно, быть внимательными на 
дороге, строго соблюдать скоростной режим и 
дистанцию, с пониманием относиться к рабо-
те коммунальных служб и не препятствовать 
движению колонн техники». 

А в середине дня 15 февраля профильный 
заммэра Петр Бирюков и вовсе анонсировал 

небывалую доселе меру: для расчистки от снега 
некоторые улицы и переулки города будут на 
некоторое время перекрываться полностью. 
Водителей опять-таки призвали относиться 
к этому с пониманием. Правда, списка пере-
крываемых для снегоборьбы улиц пока нет: 
похоже, это будет сюрпризом. 

Автомототерпение

Впрочем, временные перекрытия не ка-
жутся такой уж катастрофой на фоне того, что 
происходит с дорогами до расчистки снега (она 
же — на языке железнодорожников — снего-
борьба). А происходят две основные вещи: 
во-первых, на проезжей части воцарилась 
настоящая русская зима, непривычная уже 
для городских водителей. А во-вторых, вся 
автотехника, которая встретила снегопад (или 
даже снегопады — зависит от срока) в припар-
кованном состоянии, теперь нуждается в не-
иллюзорном откапывании из-под сугробов. 

— Если вы пропустили один, максимум 
два крупных снегопада, то типичная городская 
машина среднего класса, кроссовер, скорее 
всего, выберется из снежного плена, — рас-
сказывает инструктор по вождению Валентин 
Порховский. — Для этого нужно уметь дви-
гаться враскачку: попеременно включайте 
передний и задний ход, чтобы с каждым разом 
продвинуться чуть дальше и разогнаться чуть 

быстрее. Опасностей тут три: следите за тем, 
чтобы не притереться к соседнему автомобилю, 
поскольку на снегу вашу машину может по-
вести в сторону. Далее, пробиваясь задом на 
проезжую часть, будьте особенно осторожны, 
чтобы не выпрыгнуть прямо под проезжающий 
автомобиль. Если у вас нет камеры заднего 
вида, лучше попросите помощника «посиг-
налить», свободен ли проезд. Наконец, если 
снежный бруствер слишком высокий и вы-
рваться самостоятельно долго не получается, 
у машин с автоматическими трансмиссиями 
может перегреться коробка передач. 

Если запахло жареным, лучше не пытаться 
дальше выехать из снега самостоятельно, а 
направиться на поиски лопаты. У самых пред-
усмотрительных водителей она уже лежит в 
багажнике (до которого иногда, правда, тоже 
придется сначала докопаться). Остальным 
нужно искать коллег из первой категории — 
либо отправляться в магазин. Причем выбрать 
лучше более жесткую лопату — например, 
металлическую, а не пластиковую, которая 
вполне может оказаться одноразовой. 

Вообще же стоит учитывать, что вернуть 
на дорогу автомобиль, который несколько не-
дель простоял в сугробе, — дело, требующее 
терпения и времени. Первое и очевидное — 
смести с машины снег (если он жесткий и с 
прослойками льда после ледяных дождей, мо-
жет потребоваться опять-таки лопата, причем 

нужно действовать осторожно, чтобы не по-
вредить краску). Как минимум по ПДД должны 
быть чистыми стекла, оптические приборы и 
госномера, остальное можно «растопить» на 
парковке торгового центра за 2–3 часа. 

Но не факт, что автомобиль после простоя 
сразу откроется и заведется. Вполне возмож-
но, придется растапливать замки и дверные 
проемы (для замков есть особый приборчик 
с подогреваемым «жалом», дверные проемы 
в идеале нужно отогреть феном, но где ж его 
взять... приходится очень аккуратно отрывать, 
стараясь не повредить резинки). А также под-
заряжать аккумулятор.

Не своя, вот и бесятся

Однако есть категория припаркованных 
автомобилей, которая вызывает особые чув-
ства. Это вставшие «на прикол» в сугробах 
экипажи каршеринга: в разных районах Москвы 
такие авто замечены на одном месте в течение 
многих недель. Из-под снега торчат фрагменты 
машины в яркой фирменной ливрее — а сама 
«матчасть», как подозревают жители окрестных 
домов, уже не слишком-то исправна. 

— Звоним раз в несколько дней оператору 
каршеринга, — рассказывает Татьяна Ивинская, 
жительница Чертанова Центрального. — На-
зываем номер, там принимают информацию 
к сведению, и ничего не происходит. Этот 

каршеринг между тем занял крайне ценное 
для нас парковочное место. Очень печально, 
учитывая, что сама концепция этого сервиса 
предусматривает постоянный оборот машин, 
а тут что-то с ней случилось. 

Возможно, с автомобилем произошло не-
что не поддающееся устранению в полевых 
условиях и требующее серьезного «лечения» в 
сервисе, предполагает Игорь, мастер сервис-
ного центра, где традиционно обслуживаются в 
том числе и автомобили каршеринга. «У нас нет 
такой территории, где можно сбросить авто-
мобиль на несколько месяцев, пока ожидается 
запчасть, — пояснил инженер. — У оператора 
тоже стоянки не безграничные. Так что, скорее 
всего, к машине подъехал мастер, установил, 
что нужно сделать, а дальше заявку на ремонт 
передали в сервис и ждут, когда дойдет оче-
редь. А раз парковка в том дворе разрешена, 
то и каршеринг может там подождать, ничего 
не случится, логика именно такая». 

Правда, некоторые предполагают, что та-
кие «брошенки» образуются тоже из-за снега: 
мол, стоит машина, в аренду ее взять теорети-
чески можно, но где вы видели абонента карше-
ринга с лопатой «в комплекте»? А в багажниках 
арендных машин лопат также нет. Вот и стоит 
модное транспортное средство в ожидании, 
пока его откопают...

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Антон РАЗМАХНИН.

На неделю Москву захлестнуло 
новой волной праздника — ве-
чером в пятницу, 9 февраля, в 
Камергерском переулке торже-
ственно открыли фестиваль, по-
священный китайскому Новому 
году. Праздник в китайском сти-
ле пока что кажется москвичам 
новинкой, но люди быстро 
оценили всю его прелесть 
— по социальным сетям 
разлетаются тысячи фото-
графий горожан с плюше-
выми пандами, красными 
фонариками и монетками-
талисманами. Корреспон-
дент «МК» разобрался в 
праздничных традициях. 

Торжества в честь китайского 
Нового года проходят чуть больше не-
дели — с 9 по 18 февраля. И даже те 
москвичи, кто никогда ничего не слы-
шал об этом празднике (ну, кроме того, 
что в 2024 году мы встречаем Зеленого 
Деревянного Дракона, а до этого были 
Кролик, Обезьяна, Собака и еще мно-
гие животные), получили возможность 
погрузиться в тайны восточной культу-
ры. И прежде всего узнать, почему для 
праздника нужно так много времени: 
это напрямую связано с традициями 
китайского Нового года и особенностя-
ми исчисления восточного календаря, 
согласно которому сейчас граждане 
КНР встречают 4721 год. Важная дата 
отмечается во второе новолуние — сра-
зу после зимнего солнцестояния, — и 
ее празднование растягивается на 15 
дней. В 2024-м этот день выпал на 10 
февраля — вот и разгадка. 

Никогда прежде в столице не реали-
зовывались мероприятия в честь надви-
гающегося китайского Нового года с по-
добным размахом. Однако объяснение 
очень простое — ровно 75 лет прошло с 
момента установления дипломатических 
отношений между Китаем и Россией. 
Поэтому праздник — это еще и подарок 
нашему восточному другу и партнеру.

«В рамках перекрестных годов пла-
нируется провести цикл культурных ме-
роприятий в обеих странах. Фестиваль 
в честь китайского Нового года станет 
первым в серии событий. Китай — одно 
из перспективных направлений для раз-
вития туризма и партнерских отношений 
в целом. В 2023 году эта страна стала 

лидером среди государств дальнего 
зарубежья по числу путешественников, 
посетивших Москву. Рассчитываем, что 
в текущем году благодаря совместным 
программам взаимный турпоток продол-
жит расти», — рассказала заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергунина.

На торжественном открытии в Ка-
мергерском переулке выступил чрез-
вычайный и полномочный посол КНР в 
России Чжан Ханьхуэй. «Мы благодарим 
вас за поддержку этого мероприятия. 
Праздник весны — самый торжественный 

праздник у нас в Китае, поэтому нам при-
ятно, что он приобретает популярность 
и в других странах. Все больше людей в 
мире встречают Новый год по китайско-
му лунному календарю. В прошлом году 
на 78-й сессии Генеральной ассамблеи 
ООН была принята резолюция по внесе-
нию нашего Праздника весны в список 
праздников ООН», — отметил посол.

Волшебная китайская атмосфе-
ра царит в эти дни в центре столицы. 
Программа, придуманная специально 
(впервые в этом году!), включает в себя 
и красочные ярмарки исключительно 
китайской атрибутики (сувениров и 
еды), и специальные мастер-классы, 
и уникальные выступления с участием 
национальных творческих коллективов, 
выходцев из дружественного государ-
ства — и принять во всем этом участие 
сможет любой желающий! 

Главной площадкой стал Камергер-
ский переулок — над головами прохожих 
повисли в воздухе сотни красных китай-
ских фонариков, магазины и рестораны 
обзавелись пагодами, а на углу Тверской 
улицы и переулка выросли шикарные 

фигуры драконов. Здесь можно поу-
пражняться в искусстве каллиграфии, 
освоить игру на традиционных китайских 
музыкальных инструментах, научиться 
рисовать карамелью, завязать узелки на 
счастье, собственными руками создать 
красный фонарик или воздушного змея, 
посетить школу китайской живописи. 
И, конечно, не стоит упускать шанс по-
пробовать разнообразные китайские 
деликатесы и сладости, а если выбрать 
время, удастся увидеть яркий и веселый 
танец Льва и Дракона. 

От Камергерского переулка рукой 
подать до Тверской площади напротив 
мэрии Москвы — ее тоже украсили и 
фонариками, и сувенирными киосками, 
и обвешенными мандаринами елочками. 
Самые популярные фотозоны здесь — 
инсталляции с огромными плюшевыми 
пандами. Буквально на каждом шагу 
можно увидеть и традиционные золотые 
монеты разных размеров с квадратным 
отверстием посередине — символ сча-
стья и благополучия в Китае.

Фестиваль также не оставит без вни-
мания и Тверской бульвар, где жителям 
Москвы или гостям столицы удастся 
закупиться памятными сувенирами, и 
Новый Арбат, где все желающие посетят 
фотовыставку с изображениями засне-
женного Китая — не стоит отказываться 
от идеи сделать здесь селфи, ведь неиз-
вестно, доведется ли побывать в настоя-
щем Китае. Здесь же стоит опробовать 
свои навыки в эксклюзивных бесплатных 
мастер-классах по традиционным китай-
ским играм. Например, популярны сянци 
(разновидность шахмат) и танграм, по 
правилам которого нужно складывать 
фигуры из квадратов и треугольников. 

Особым островком китайского 
волшебства стал в эти дни Московский 
зоопарк, где живет самая известная 
москвичка-китаянка — маленькая пан-
да Катюша. В первые дни праздника в 
зоопарке даже был бесплатный вход 
для людей, переодевшихся в костюм 
панды (древний национальный сим-
вол Китая), а также для всех девушек 
с именем Екатерина. Там также запла-
нированы специальные интерактивные 
экскурсии и тематические творческие 
мастер-классы.

И, конечно, невозможно предста-
вить Китай без знаменитой и много-
гранной китайской кухни — каждый из 
нас хотя бы раз слышал про утку по-
пекински, баклажаны по-сычуаньски, 
карпа в кисло-сладком соусе и печенье 
с предсказаниями. Научиться готовить 
все это можно на специализирован-
ном рыбном рынке «Москва на волне», 
где открылась своя кулинарная студия. 
По выходным на сцене рыбного рынка 
проходят открытые кулинарные баттлы, 
которые выявляют, кто из шеф-поваров 
больше всех преуспел в приготовлении 
традиционных китайских блюд. Сладкий 
рис с чесноком, креветками и рукко-
лой, спринг-роллы с лососем и авокадо, 
стеклянная лапша или рыбные пельме-
ни, суп из окуня или салат из морских 
водорослей с крабом — каждый гость 
мастер-классов обязательно обзаве-
дется новым любимым блюдом и даже 
научится его готовить.

Евгения НИКИТСКАЯ, 
Дмитрий ХОЛКИН.

ГОРОД
НИКОГДА 

ТАКОЙ 
ЗИМЫ 

НЕ БЫЛО...

МОЯ МОСКВА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Подмосковье снова тонет в снегу. В 
четверг метель и сугробы вновь помешали 
многим добраться до места учебы или ра-
боты. С утра минтранс Московской области 
попросил людей пересесть на общественный 
транспорт. Тем не менее сотни машин встали 
в многочасовые пробки. Тысячи людей не 
смогли вовремя доехать хотя бы до метро.

Настоящая схватка со стихией развер-
нулась в регионе. Высота снега колеблется 
от 39 до 62 см — самые высокие сугробы 
снова намело в Волоколамске.

Сильный снег с ухудшением видимости 
до 500–1000 метров продлится в Подмоско-
вье еще в течение 3–5 часов, не исключено, 
что утром пятницы высота сугробов превысит 
максимум нынешней зимы.

«Поезда на подъезде к Ярославскому 
вокзалу стоят. От Яузы едем уже полчаса, 
сейчас состав стоит прямо перед платфор-
мами вокзала», — с утра написала в соцсетях 
жительница Мытищ. 

Погодные условия привели к росту ко-
личества ДТП. Так, в подмосковном Сту-
пине столкнулись два рейсовых автобуса, 
двигавшихся в попутном направлении. На 
Минском шоссе полицейские устанавливают 
обстоятельства такого же столкновения двух 
пассажирских автобусов. 

— В настоящее время частично ограниче-
но движение в сторону Москвы. Организован 

объезд через Каширское шоссе со съез-
дом с трассы М-4 на 94-м км, — сообщили в 
пресс-службе госавтоинспекции Московской 
области. — Сегодня и завтра снегопад, на 
дорогах может образоваться гололедица. 
По возможности минимизируйте поездки 
на личном транспорте. Есть большая ве-
роятность возникновения заторов. Строго 
соблюдайте скоростной режим, дистанцию 
и не совершайте резких маневров.

Но те, кто все же выбрал свою машину, 
застряли в пробках. В Одинцове затор создал 
большегруз. Как сообщили люди в соцсетях, 
на одинцовском путепроводе со стороны 8-го 
микрорайона фура не смогла заехать в горку. 
За ней скопилась целая вереница опазды-
вающих на работу людей. И таких ситуаций 
множество. С фурами надо что-то делать, 
Они перегораживают трассы хуже снегопада 
в десятки раз. Может, в такие критические 
дни вообще запрещать им выезд на трассы 
— предлагают участники чатов.

В Солнечногорске уже рано утром ком-
мунальные службы почистили тротуары на 
главных улицах города. Активные работы 
ведутся и на Советской площади. Там за-
действовано более 130 человек и 35 единиц 
техники, рассказали в отделе благоустрой-
ства МБУ ДЕЗ.

В Подольске тоже активно принялись 
за дело. Глава округа Григорий Артамонов 

написал на своей странице во ВКонтакте, 
что дороги и общественные пространства 
расчищают круглосуточно.

— Сейчас в работе задействовано по-
рядка 100 единиц техники и более 500 чело-
век. Во дворах зачищают входные группы, 
пешеходные дорожки и подъезды к контей-
нерным площадкам. Сейчас самое важное — 
безопасность людей, — подчеркнул глава.

— Снегопад многих из нас заставил по-
нервничать. Моя машина просто застряла на 
парковке. Но ничего, выбрались. На дорогах 
и тротуарах ситуации сложнее. Люди сами 
себе пробивали дорогу. Утром я проходила 
мимо Центрального дворца культуры и уви-
дела около него 3–4-метровые сугробы уже 
собранного снега. Страшно представить, 
что было бы, если наши коммунальщики не 
работали бы, — рассказала жительница Ко-
ролева Анастасия Трухина.

Ситуацией, как обычно, воспользова-
лись таксисты. 15 февраля цены взлетели 
сразу в 2–3 раза. Например, за 9-минутную 
поездку в Серпухове нужно было отдать 
340 рублей.

РЖД не дремлют, но не справляются.
— В Москве и Подмосковье для борьбы 

со снегопадом на линиях курсирует поряд-
ка 70 единиц спецтехники. Для расчистки 
путей и стрелочных переводов на станциях 
задействовано около двух тысяч человек», 
— отметили в пресс-службе Российских 
железных дорог.

Светлана РЕПИНА.

В ПОДМОСКОВЬЕ ДАЖЕ ПОЕЗДА ВСТАЛИ В ПРОБКЕ

ОПЯТЬ ОПЯТЬ 
ПАРАЗИТЫ ПАРАЗИТЫ 
ПРОНИКЛИ ПРОНИКЛИ 
В ЧУЖОЙ В ЧУЖОЙ 
ДОМ ДОМ 

КАК МОСКВА ВСТРЕЧАЕТ 
КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД
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Японский  режиссер 
Мотои Миура поставил 

«Друзей» Кобо Абэ 
в Театре Наций
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ОБРАЗОВАНИЕ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Жители села Никольск Иркутской об-
ласти требуют, чтобы местные вла-
сти заменили деревянный гендерно-
нейтральный деревянный туалет, 
принадлежащий местному Дворцу 
культуры: «Президент высмеял Запад 
за общие туалеты. А наши дети ходят 
в дощатый туалет, который не разде-
ляется на «М» и «Ж». В ответ слышат: 
денег в бюджете на новый сортир нет. 
Мы поговорили с противниками и сто-
ронниками покосившегося клозета.

Туалетные баталии развернулись в соцсе-
тях между жителями села Никольск по поводу 
уличного деревянного сортира около Дворца 
культуры. Как выяснилось, при реконструкции 
ДК денег на теплый туалет не хватило. Сколо-
тили уличный из досок. 

Жители села завалили жалобами губерна-
тора региона. Чиновники на местах отбивают-
ся: когда выделят средства, тогда и установим 
новый. Ну, ей-богу, какой туалет — есть дела 
посущественнее. Тем более что у деревянной 
будки с дыркой в полу нашлись защитники. 

— Насколько знаю, лет семь назад мест-
ные депутаты вносили деньги в бюджет на 
строительство теплого туалета. Но глава села 
почему-то построил дощатый. Депутаты вроде 
как начали требовать отчет, их послали, — до-
кладывает предысторию скандала один из 
селян. — Туалет имеет перекосы, неровности, 
в нем образовались большие щели. В Сибири 
морозы доходят до пятидесяти градусов. Дети 

ходят в ДК на кружки, тренировки, репетиции, 
потом вспотевшие бегут на улицу в туалет. 
Иногда к нам приезжает цирк, проводят сорев-
нования по полевой стрельбе, и все участники 
тоже справляют нужду на улице. Над туалетом 
установили камеру видеонаблюдения, видимо, 
чтобы не украли. 

Другого мужчину больше волнует гендер-
ное неравенство в данной ситуации: «Самое 
страшное, что туалет общий. За 7 лет не могли 
нормальный поставить! Иногда около сортира 
собирается очередь, стоят девочки, мальчики. 
Президент высмеял Запад за общие туалеты. 
Вот мы не хотим, чтобы наши дети жили при 
грязной западной культуре!»

Фотографии уборной впечатляют. Судя 
по картинкам, постройка и впрямь на ладан 
дышит. 

Но тем не менее в селе нашлись защит-
ники нужника. 

«Ругаются умники, которые на нашего 
главу катят! Да, туалет — это косяк. Но он там 
был всегда! Мы же как-то бегали на улицу и 
нормальными людьми выросли», — приводит 
доводы мужчина.

«Не преувеличивайте проблему, этот туа-
лет дети обходят стороной, предпочитают до 
дома дотерпеть. Так что пусть стоит, хлеба не 

просит», — оправдывает наличие постройки 
другой селянин.

Представители администрации Иркут-
ского района в свою защиту отчитались на 
страничке в соцсети главы региона: «Обу-
стройство туалета относится к капремон-
ту и требует разработки соответствующей 
проектно-сметной документации, инженерных 
коммуникаций, проведения экспертизы. В 
настоящее время финансовые средства в 
бюджете отсутствуют».

А вот бывшая сотрудница ДК считает, что 
ее земляков вовсе не туалет беспокоит. Таким 
образом люди сводят счеты с главой села. 

— В свое время действительно туалет в 
здании ДК не установили, потому что не выде-
лили средства, — поясняет собеседница. — Но 
рано или поздно глава добьется, чтобы туалет 

был. В поселении сложно такие вещи делать, 
дорого. А жалуется на ситуацию кучка людей, 
которые не смогли обойти главу на выборах, 
теперь поливают его грязью. Вот и весь сказ. К 
нашему главе поэтапно цепляются — то дороги 
не почищены, то лавочки украли с автобусной 
остановки. Теперь к туалету привязались. Мы 
на такие претензии не обращаем внимания.

На вопрос, почему вместо деревянного 
сортира не поставили современные биотуа-
леты, женщина замечает: «Какие биотуалеты 
вы имеете в виду? Ведерко с крышечкой? А 
смысл? Это, по сути, то же самое. Поверьте, 
вы напишете об этом, но никакой реакции не 
последует. Разве что главу за это маленько 
а-та-та. Бюджет же не резиновый, денег все 
равно нет».

Ирина БОБРОВА.

«До ближайшей 
больницы 17 км»

36-летний Геннадий Потапов проживает 
в поселке Сулинском Милютинского района 
Ростовской области. Он инвалид по общему 
заболеванию. Человек впечатлительный и 
нервный. Чего и не скрывает. В начале августа 
2022 года его супруга забеременела.

Геннадий говорит: он очень обрадовался, 
что станет отцом. Радости мешало только то 
обстоятельство, что у них в селе нет роддома 
и больницы тоже нет.

«На осмотры надо ехать 17 километров на 
попутках, автобусы у нас не ходят, а если на 
такси, то это 600 рублей», — вздыхает он.

О состоянии дел в родовспоможении я 
писала еще в конце прошлого года, когда на-
верху вдруг озаботились приростом числен-
ности россиян… Чтобы 7–8 детей на семью, 
не меньше. Извините, а рожать где?

За последние десять лет в России закры-
лись, по данным открытых источников, сотни 
родильных учреждений. Распахнули свои две-
ри современные перинатальные центры — это 
правда, но такой центр чаще всего один на 
регион. А некоторые регионы у нас величиной 
с полноценную европейскую страну.

Вот что пишут в Интернете об этой тен-
денции сами российские женщины.

«Вокруг Уфы, в соседних городах роддома 
закрыли». «В Благовещенске закрыли на ре-
монт, сделали, но так и не открыли, персонала 
там на 250 человек было...»

«В городе Ревда Свердловской области 
тоже закрыли роддом, хотя город немалень-
кий. Половины детских врачей нет».

«В Приозерске Ленинградской области 
во время пандемии закрыли роддом. Для до-
полнительных мест. Больше он не открылся, 
не соответствует требованиям, и это после 
капитального ремонта до пандемии. Теперь 
рожают в Выборге, Санкт-Петербурге и т.д. 
До Выборга от нас 130 км по трассе».

«У нас в Рязанской области люди ездят 
рожать за 300 км! Притом уже лет 10», — со-
общает еще одна будущая мама.

«Во Владимирской области везут ро-
жать за 50–100 км. Старые врачи уходят, а 
молодежь не идет. Оптимизация и маленькая 
зарплата!!!»

А вот и Ростовская область, где живет 
семья Потаповых. На 5 районов численностью 
более 250 000 человек здесь один роддом. 

«Когда для поддержки беременности 
нужно ездить за 100–200 км, это не радует и 
не стимулирует, молодые девушки с ужасом 

думают об этом», — рассказывают 
ростовчанки.

В целом по России за последние 
годы количество коек для беремен-
ных уменьшилось почти вдвое. Вот, 
например, только за один еще допан-
демийный год в 72 регионах РФ пре-
кратили свою работу 25 роддомов и 16 
родильных отделений и сокращено 1756 
акушерских коек. 

Геннадий честно признается, что все 
месяцы беременности жены он не молчал. 
Ему не нравилось, что то одной бумажки 
нет, то другой не оказалось, не выдают 
обменную карту и не говорят, где они будут 
рожать. Объясняет, что иногда приходилось 
сильно ругаться.

По словам По-
тапова, обстановка в 
медучреждении к кон-
цу беременности его 
супруги уже накалилась 
до предела.

«Мы не знали, в ка-
кой роддом нас напра-
вят. Ближайший в 80 км 
— в станице Тацинской, 
туда мы съездили, а нас 
не приняли по непредви-
денным обстоятельствам. 
И где рожать? Да хоть в 
соломе…»

«Живот тянуло, 
боялись — 
родит»
— Это, что ли, тоже город? — поинтере-

совалась я.
— Солома — это солома, как в старые вре-

мена, легла и родила, — удивляется моей непо-
нятливости Геннадий. — В Каменск-Шахтинск 
еще везут, в Шахты или в сам Ростов — почти 
300 километров. И как со схватками доехать? 
Да по нашим дорогам? Я и просил поэтому по-
ложить супругу пораньше, но меня и слушать 
никто не захотел, врачи лучше знают», — воз-
мущается мой собеседник.

Как следует из материалов уголовного 
дела, 12 апреля 2023 года, на 36-й неделе 
беременности супруги Марины, Геннадий По-
тапов вместе со своей матерью, будущей ба-
бушкой, пришел на прием к районному гинеко-
логу К., где произошло серьезное обострение 
отношений. Так как у жены появились тянущие 
боли в низу живота, мужчина потребовал не-
замедлительной госпитализации, врач, по 

его словам, направить 
Марину в роддом 
отказалась.

Выяснение про-
должили в кабине-
те главного врача. 
Потерпевший ме-
дицинский персо-
нал показал, что 
обвиняемые вели 
себя агрессивно. 
Поэтому была вы-
звана полиция.

Потапов не 
отрицает, ин-
цидент был, но 
считает, что его 

довели.
Прибывшие представи-

тели правопорядка пытались скрутить буду-
щего отца, мать в ответ пыталась защитить 
своего сына и поэтому, согласно материалам 
собственного уголовного дела, укусила одного 
из полицейских в подмышечную область. «Я 
спасала Гену», — в беседе с журналистом «МК» 
подтвердила она.

«Руки опухли, 
кричал от боли»

По показаниям полицейских, их хватали 
за погоны и форменное обмундирование. 
Этим был причинен «существенный вред… 
интересам общества и государства, вырази-
вшийся в подрыве авторитета государствен-
ных правоохранительных органов».

Многочисленные проверки, проведен-
ные по факту происшествия в Милютинской 
ЦРБ, показали, что в действиях сотрудников 
полиции нарушений нет, врачи, по мнению 
надзорных органов, также соблюдали нормы 

этики. Во всем оказались виноваты только 
Геннадий и его мама.

Сказать, что мужчина расстроен, мало, 
он сокрушен. Потому что в ближайшее время 
его оторвут от семьи, для которой он является 
опорой и единственным добытчиком.

Живут Потаповы на пенсию по инвалид-
ности, держат подсобное хозяйство, так как 
работы в их поселке практически нет. И это 
не какое-то исключение из правил, таков, к 
сожалению, удел многих сельчан.

Да, Потапов считает, что отстаивал свои 
права. Пусть и не совсем цивилизованными 
методами.

Расследование двух уголовных дел — 
на мать и на сына — длилось почти девять 
месяцев.

30 апреля 2023 года в 21.30 супруга 
подсудимого родила здоровую девочку.

Мама Геннадия Потапова в декабре 
2023 года была приговорена к 6 месяцам 
лишения свободы, слава богу, условно, и 

9 тысячам рублей штрафа. А Геннадий теперь 
ждет своей участи.

Как нам стало известно, сторона обви-
нения может потребовать даже не посадить 
новоиспеченного отца, а применить меры 
принудительного медицинского характера 
— отправить в психиатрическую больницу на 
неопределенный срок.

Видимо, пока впечатлительный Генна-
дий не поймет, что надо молчать и терпеть, 
как все. 

Екатерина САЖНЕВА.

Комментарий Марии Архиповой, 
правозащитника:

— Мужчина действительно поднял скан-
дал в медучреждении из-за угрозы жизни 
и здоровью своей жены и находившейся в 
утробе дочери. И его можно понять: супруга 
пожаловалась на тянущие боли в животе, 
ребенок для Потапова первый и единствен-
ный, сам он инвалид, сохранение беремен-
ности и жизни неродившегося ребенка для 
него было в приоритете. Он ведь не просил 
ничего сверх — только отправить жену за-
ранее в роддом.

Хочу добавить, что это случай, когда дей-
ствительно надо видеть картину в целом.

Сокращение родильных домов и не-
квалифицированная медицинская помощь, 
очевидно, не располагают к появлению по-
томства. А любые попытки отстоять свои 
права могут закончиться столь же плачевно, 
как у Геннадия Потапова.

P.S. Хотелось бы, чтобы в Год семьи, объ-
явленный президентом, правоохранители 
все же задумались: на кого они оставят ма-
ленькую дочку Геннадия Потапова, если ее 
отец и единственный кормилец отправится 
за решетку или на принудительное лечение на 
неустановленный срок. Неужели это и будет 
торжеством правосудия?

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 2867-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): Побе-
дителем по лоту: № 13 стала Стародубцева М.С. 
(ИНН 701721876067), предложившая 7 777,36 руб.; 
№ 14 стало ООО «ИЦМ» (ИНН 7713481941, 
ОГРН 1217700191631), предложившее 2 500 000,00 
руб.; № 15 стал Хусаенов А.А. (ИНН 164408021157), 
предложивший 31 233,00 руб.; № 16 стал Ипа-
тьев В.В. (ИНН 222208753647), предложивший 
4 727 272,72 руб.; № 17 стал ИП Ерхов С.А. 
(ИНН 631305484586, ОГРНИП 314631334600050), 

предложивший 1 501 999,99 руб.; Победители тор-
гов не имеют заинтересованности по отношению 
к кредиторам, должнику и конкурсному управ-
ляющему ООО «ПИКА». В капитале победителей 
торгов Ассоциация СРО «ЦААУ» и конкурсный 
управляющий не участвуют. 

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управляю-
щий Холбнева Екатерина Викторовна: ИНН 
246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: 
ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, 
г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — к/у ООО «Логистиче-
ская служба «Сияние» (ОГРН: 1027739880904, 
ИНН: 7709297876, 115419, город Москва, 2-Й 
Рощинский проезд, д. 8, этаж/помещ. 12/XVII 
ком. 20) Ефименко Андрей Владмирович (ИНН 
616804694070, СНИЛС 136-180-952 59, 344015, РО, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Карпатская, 9/53) сообщает 
о реализации имущества ООО «ЛСС» в форме 
публичного предложения следующего имущества:

Лот 1 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная в отношении ООО ПРОФЭКСПО 
(ИНН 9717063160). Начальная стоимость лота 
— 157 270 696,04 руб.

Лот 2 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная в отношении ООО «Универсал» 
(ОГРН 1131689000332 ИНН 1643012942). Началь-
ная стоимость лота — 5 570 666,00 руб.

Лот 3 — Дебиторская задолженность, установ-
ленная в отношении ООО ЧОП «Р. И ЧИ ПЛЮС» 
ИНН 5013031647. Начальная стоимость лота — 
3 946 073,00 руб.

Лот 4 — Дебиторская задолженность, уста-
новленная в отношении ООО «ФУД АРТ» (123290, 
ГОРОД МОСКВА, ТУПИК 1-Й МАГИСТРАЛЬ-
НЫЙ, ДОМ 10, КОРПУС 1, ЭТ 4 ПОМ XVII-60, 
ОГРН: 1127746681798, Дата присвоения ОГРН: 
30.08.2012, ИНН: 7714882801). Начальная сто-
имость лота — 883 033, 76 руб.

Размер задолженностей подтверждается сле-
дующими судебными актами:

Лот 1 — Решением Арбитражного суда го-
рода Москвы от 04 октября 2021 г. по делу 
N A40-68090/2021-32-588.

Лот 2 — Решением Арбитражного суда Респу-
блики Татарстан по делу N A65-740/2020 от 26 
января 2021 года.

Лот 3 — Решением Арбитражного суда горо-
да Москвы по делу N A40-191064/19- 22-1641 от 
30.12.2019 г.

Лот 4 — Решением Арбитражного суда горо-
да Москвы по делу N A40-158471/20-42-1364 от 
13.11.2020 г.

Место проведения торгов, а также подробная 
информация о лотах на ЭТП — www.utender.ru.

Задаток — 20% от начальной цены лота на соот-
ветсвующем интервале. Торги в форме публичного 
предложения проводятся путем снижения началь-
ной цены лота каждые 5 (пять) календарных дня на 
5% от начальной цены продажи лота на публичных 
торгах до момента заключения договора купли-
продажи. Первые пять календарных дней цена 
продажи лота остается неизменной. Минимальная 
цена продажи одного лота устанавливается в раз-
мере 10% от начальной стоимости лота.

Реквизиты для задатка: получатель ООО «ЛСС» 
(ИНН 7709297876), р/с 40702810152090010738, 
открыт в ЮГО-ЗАПАДНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, 
БИК 046015602, к\с 30101810600000000602, на-
значение платежа — «Задаток за лот № _, торги 
ООО «ЛСС». Задаток физ. лицам, не выигравшим 
торги, возвращается в полном объеме за выче-
том комиссии банка за перечисление денежных 
средств.

Заявка на участие в торгах составляется в 
произвольной форме на русском языке и со-
держит: наименование, организационно-право-
вая форма, адрес (для юр. лиц); фамилия, имя, 
отчество, паспортные данные, адрес (для физ. 
лиц); номер телефона, адрес электронной почты, 
сведения о заинтересованности по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управ-
ляющему и ее характере, об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также 
СРО. Подается в электронной форме на сайте: 
http://www.utender.ru/, в соответствии с п. 11 ст. 
110 ФЗ «О несостоятельности» (банкротстве), п. 4.1 
Приказа Минэкономразвития №495 от 23.07.2015 г.

Ознакомление с характеристиками иму-
щества и документацией, осуществляется 
по следующим контактам: +7(999)696-02-73, 
arbitration_manager@inbox.ru.

Победителем признается участник, предложив-
ший наибольшую цену.

В течение 2 дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов организатор направляет 
победителю его копию. В течение 5 дней с даты 
подписания протокола арбитражный управляющий 
направляет победителю предложение заключить 
договор с приложением его проекта. Срок оплаты 
30 дней со дня подписания договора. Реквзи-
ты: получатель ООО «ЛСС» (ИНН 7709297876), 
р/с 40702810063000000230, открыт в ТВЕРСКОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ N8607 ПАО СБЕРБАНК Г. ТВЕРЬ, 
БИК 042809679, к\с 30101810700000000679.

Дата начала приема заявок — 19.02.2024 г. 
12:00 ч.

Дата окончания приема заявок на последнем 
интервале — 24.05.2024 г. 12:00 ч.

Дата проведения торгов определяется в за-
висимости от дня поступления заявок на соот-
ветствующем интервале. 

Решение об определении победителя прини-
мается в день подведения результатов торгов и 
оформляется протоколом. Подведение резуль-
татов торгов состоится на сайте ЭТП.

Организатор торгов оставляет за собой право 
снять имущество с торгов в любой момент.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — общество с огра-
ниченной ответственностью «ПАРАБЕЛЛУМ» 
(ОГРН 1187746947827, ИНН 9709039029, 109004, 
Москва г, вн.тер.г. муниципальный округ Таган-
ский, ул. Александра Солженицына, д. 31, стр. 1, 
помещ. пом.1/4), сообщает о проведении от-
крытых электронных торгов по реализации 
100% доли, принадлежащей Акционерному 
Обществу «ПРОМСТРОЙ ГРУП», местонахожде-
ние: Российская Федерация, 121357 г. Москва, 
ул. Верейская, д.29, стр. 33, эт. 2, ком. 16/1, 
ОГРН 1057749115401 от 17.11.2005 г., далее — 
«Продавец») на праве собственности, в форме: 
Голландского аукциона с открытой формой подачи 
предложения о цене, на электронной торговой 
площадке «ЭТП «ИТС» (оператор электронной 
площадки ООО «ИТС» ИНН 7701382537) по адресу 
http://portal.itradesystem.ru/, (далее — ЭТП). Пред-
мет торгов: Лот №1 — «100% доля участия в устав-
ном капитале ООО «ИПС» (ОГРН 1045002900821)» 
Ознакомление с имуществом происходит в 
рабочие дни в период приема заявок по пред-
варительной записи по тел. +7(958) 385-90-79 
эл.почта: parabellum.msk@ya.ru организатора 
торгов. Договор о задатке и проект договора 
цессии размещен на ЭП. Начальная цена про-
дажи лота №1 — 150 000 000 руб. Прием заявок 
для участия в торгах с 00:00 (МСК) 17.02.2024 г. 
по 00:00 (МСК) 17.03.2024 г. на ЭТП. Заявки на 
участие в торгах подаются в период приема за-
явок на ЭТП в электронной форме в соответствии 
с Регламентом ЭТП, посредством ее системы 
электронного документооборота. Торги проводятся 
18.03.2024 г. следующим образом: при отсутствии 
ценовых предложений участников торгов снижение 
цены лота происходит каждый час, на 15% от цены, 
действующей на предыдущем периоде снижения, 
до достижения на последнем этапе снижения цены 

отсечения 21 336 263,57 руб. После того как, один 
из участников торгов предложил ценовое предло-
жение на одном из этапов снижения цены, начина-
ется аукцион на повышение, с интервалом действия 
30 минут. Если после поступившего последнего 
ценового предложения, никто из участников торгов 
не предложил следующее ценовое предложение, 
равное шагу аукциона, то торги автоматически за-
вершаются. Победителем признается участников 
торгов, предложивший наивысшую (максималь-
ную) цену, кратную шагу аукциона. Шаг аукцио-
на составляет 500 000 руб. Для участия в торгах 
заявитель вносит задаток в размере 15 000 000 
(пятнадцать миллионов) руб. на счет организатора 
торгов ООО «ПАРАБЕЛЛУМ», ИНН 9709039029, 
р/с 40702810238000269953 в Банк: ПАО Сбербанк, 
БИК 044525225, к/с 30101810400000000225, на-
значение платежа: «Задаток (ФИО или наиме-
нование заявителя) для участия в торгах (ООО 
«ИПС») НДС не облагается». Задаток вносится 
в период приема заявок и должен поступить на 
указанный счет на дату рассмотрения заявок. 
Договор купли-продажи заключается Продавцом 
с победителем торгов в течение 5 дней с даты 
направления Продавцом предложения заключить 
договор. Предложение направляется победителю 
торгов в течение 5 дней с даты подписания про-
токола о результатах торгов. В случае отказа по-
бедителя от заключения договора купли-продажи 
или оплаты по заключенному договору, задаток 
не подлежит возврату, и Продавец вправе пред-
ложить заключить договор следующему (по цене) 
участнику торгов. Оплата по договору в течение 
30 календарных дней с даты его заключения по 
реквизитам Продавца. Переход права собствен-
ности на имущественные права по договору куп-
ли-продажи только после полной оплаты цены 
договора. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДЫРКА ДЛЯ «М» И «Ж»
Деревянный туалет 
сказал «нет» грязной 
западной культуре

c 1-й стр.

Невероятная история про-
исходит в гимназии №4 под-
московного города Дзержин-
ский. Спортсмен, отличник и 
просто красавец избивает тех, 
кто учится на «тройки» и «двой-
ки». Все началось с первого 
класса. Сейчас буйный ботаник 
в 4-м, но своих методов по отно-
шению к отстающим ученикам 
не изменил. Родители пишут об-
ращения к директору, но отчис-
лить гордость школы не так просто... 
В ситуации-перевертыше разбирал-
ся корреспондент «МК».

Смотрим видео, на котором светловоло-
сый школьник с ангельским ликом лупит по 
лицу одноклассника. Тот лежит на полу, при-
давленный коленом отличника. За кадром 
слышится голос учительницы: «Отстань от 
него, отстань, я сказала». Окрики на парня 
не действует. Он исполняет захват ногами и 
не дает сверстнику подняться с пола.

Как рассказывают родители, драчли-
вый ботан занимается в секции рукопаш-
ного боя и находится в отличной спортив-
ной форме. Нападает борзый Сережа (имя 

несовершеннолетнего изменено. — Авт.) на 
всех учеников, а не тех, кто послабее и пони-
же. Все в классе его боятся. Кроме девочек. 
Им он нравится.

— Он ходит в спортивном костюме «Ади-
дас». Волосы светлые, словно выгоревшие. 
Смелый очень, — рассказала о Сереже одно-
классница. Его она не боится, потому что 
учится на «четыре» и «пять». 

Что касается родителей, то они не оце-
нили неожиданную мотивацию к учебе для 
их чад. Еще в первом классе мамы написали 
на Сережу коллективную жалобу директору. 
Но ничего не изменилось. Ботан продолжает 
верховодить в классе. 

— На протяжении четырех лет не прини-
мается никаких мер, — жалуется «МК» одна из 

мам. — Он доводит не только учеников, 
но и классную руководительницу. Из-
за этой ситуации Елена Николаевна 
слегла с нервным срывом.

Мама рассказала, что ее сын 
учится на «четверки», но тем не ме-
нее боится быть избитым, когда по-
лучает плохую оценку. 

Разговоры с родителями буй-
ного отличника тоже не помогают. 

— Папа пришел как-то на со-
брание, но вел себя не лучше сына. 
Никого, конечно, не бил, но раз-
говаривал на повышенных тонах 
и махал руками. Обвинил во всем 
классную руководительницу, — 
рассказала мама хорошиста.

Гимназия №4 — одно из 
лучших учебных заведений 
города. Ее директор, Ирина 

Александровна Шувалова, возглав-
ляет не только школу, но и совет местных 
депутатов. И преподавание, и педагоги в 
гимназии на высоте. Требования к ученикам 
более высокие, но не все могут учиться так, 
как Сергей. Поэтому неудовлетворитель-
ных оценок больше, рассуждают родители. 
Забирать детей из престижной школы они 
не намерены. Но не зная, как угомонить 
агрессивного отличника, мамы написали 
заявление в Следственный комитет Мо-
сковской области.

Следователи состава преступления в 
действиях школьника не нашли, но провели 
воспитательную беседу с учеником и его 
родителями. Пока в классе воцарилось спо-
койствие. Но впереди — ряд итоговых работ. 
Выдержат ли нервы буйного отличника, если 
в классе будет много «троек»?

Ольга ТЕРЕШКОВА.

В школах отшумело устное собе-
седование, оно же допуск к ОГЭ. В 
большинстве школ результаты будут 
известны только в понедельник. А 
пока школьники и родители выдыха-
ют, учителя делятся впечатлениями.

Современный допуск к ОГЭ в 9-м классе 
представляет собой четыре задания. Вначале 
экзаменуемый получает распечатку текста, 
который нужно выразительно прочитать. А 
после пересказать, не забыв воспроизвести 
прямую цитату. Второе задание, монолог и 
диалог, делается по картинке. Надо описать, 
что там изображено, а после обсудить с эк-
заменатором. В этой роли обычно выступает 
свой учитель литературы, а со стороны за 
допуском следит приезжий эксперт.

— Конечно, дети всегда на собеседо-
вании очень волнуются, — говорит учитель 
русского языка и литературы Лариса Панина 
из Москвы. — Каждый год кто-нибудь у меня 
ломает ручку — их дают, чтобы подчеркивать 
даты и трудные места в тексте. В этом году 
один ученик умудрился дважды эту ручку 
раскрутить и собрать, пока пересказывал. 
Кто-то волосы себе крутит или одежду, кто-то 
пальцами щелкает. Ребята очень волнуются, 
это большой стресс в 15–16 лет.

Какая будет тематика в тексте и на кар-
тинке, не угадаешь. В этом году, судя по отзы-
вам, «рулили» темы про Москву, художников 
и благотворителей.

Больше всего не повезло именно «мо-
сквоведам» — в печатное задание вкралась 
опечатка. Вместе «Кремлевского дворца» 
в тексте «двореца». Конечно, взвинченные 
до предела выпускники 9-го класса на этом 
«двореце» массово спотыкались. Поэтому, 
возможно, в пересказе и возникли такие 
вещи, как Тверский и Кремский дворцы. 
Путевой дворец превратился в Путевый. 

Архитектор Казаков — в Казахова и даже в 
Казанову.

На беду, другая часть экзаменуемых 
читала и пересказывала отрывки о Николае 
Рерихе и Архипе Куинджи. Вот тут ослышки 
и ошибки разгулялись вовсю. Рериха еще 
как-то пощадили, переименовав в Лериха 
и РерИха. А имя главного художника лунной 
ночи безбожно исковеркали. Фамилию Ку-
инджи произносили и как Луиджи, Кунджи, 
Киунджин, Кунджини и Куинджист. Выделил-
ся ученик, который подумал, что имя Архип 
усеченное, а полное имя художника звучит 
красиво — Архипеллаг.

Как известно, творения художников при-
обретают меценаты и коллекционеры. Куин-
джи тут тоже не повезло. Его картины покупали 
коллекторы. И не «члены императорской се-
мьи», а, извините, «императорские члены».

Также в этом году не свезло топонимике 
Псковской области — в ответах школьников 
она стала и Польской, и даже Псовой. По-
страдал от сдающих допуск и остров Валаам: 
в ответах он представал Ваалом, Валаем, 
Валаямом и даже Вахламом.

В этом году удивительно много ляпов, 
делятся учителя. Может, потому, что было 
много текстовых и визуальных заданий про 
благотворительность. И с филантропией 
современные дети явно не в ладах. Иначе 
как объяснить их рассказы о том, что принц 
Ольденбургский построил в Питере Марин-
скую, или даже Материнскую больницу (Ма-
риинскую), где помогал «обескровленным и 
сиротам». Другой вариант обители — Сиро-
тинский (сиротский) дом.

Но, пожалуй, больше всего «сделала 
день» педагогам и наблюдающим в этом году 
невинная картинка со старичками, которые 
улыбаются и пишут кому-то письма. Уж чего 
только не выделывали, со слов девятикласс-
ников, почтенные дедушки: «выпивали, ели 
и гуляли в доме перестарелых». А еще они 
писали «наемным внукам» и каким-то «еди-
нопромышленникам». На стенах у них висело 
«четыре портрета, и все два мужчины». На 
головах у стариков были «волосА, лысины и 
парики». И «долголепная» и «получная» (бла-
гополучная) старость — в перспективе.

— Да, чего только дети иногда не говорят 
на собеседовании, — подтверждает Пани-
на. — Кто-то от волнения заговаривается, 
а кто-то и вправду мало знает, мягко гово-
ря. Но тяжелее всего, если ученик вообще 
не говорит, впадает в ступор, буквально не 
может ни слова сказать. Приходится тянуть 
слова клещами, «хлопотать лицом» и за-
давать наводящие вопросы. Прекраснее 
всего, когда после такого все-таки допуск 
не засчитывают. И начинает звонить мама с 
претензиями, что я нарочно ребенка сбивала, 
махала руками и что-то невпопад спрашива-
ла. Мол, именно из-за меня чадушко ничего 
и не рассказало.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПСОВАЯ ОБЛАСТЬ 
И АРХИТЕКТОР 
КАЗАНОВА
Допуск к ОГЭ-2024 стал 
рекордным по ошибкам 
и ляпам

В подмосковной 
школе отличник 
терроризирует 
троечников 

В подмосковнооййййййййййй 
школе отличник 

«БОТАН-АДИДАС»
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...и дырка в нем.

«До ближайшей 
больницы 17 км»

думают об этом», — рассказывают 
ростовчанки.
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Будут ли сюрпризы?
Эх, не будет в Магнитогорске на Спарта-

киаде встречи сильнейших на льду — Аделии 
Петросян и Софьи Муравьевой. Заболела Соня 
перед турниром, не успела восстановиться, 
даже попросила всех извинить ее 
через социальные сети. Нет в 
силу известных событий в 
соревновательных спи-
сках и Камилы Валие-
вой. Аделия Петросян 
едет в Магнитогорск 
несомненным фа-
воритом. Ее можно 
было бы так назвать 
и при участии двух 
названных спор-
тсменок, но теперь 
главная соперница 
Петросян, как часто 
говорят лидеры в любом 
виде, только она сама. Хоть 
в переносном, хоть в прямом 
смысле слова.

Аделия победила на первом же этапе 
Гран-при России в Уфе, уже там продемонстри-
ровав тройной аксель, затем стала первой и на 
этапе в Омске. А в Челябинске на чемпионате 
России обновила личные рекорды: в произ-
вольной программе и по сумме двух программ. 
Прыжки в четыре оборота нынче на взрослом 
льду в каждом выступлении не штампуются, 
но Аделия их как раз показывает. 

Заставляла весь сезон говорить о себе 
Анна Фролова. В прошлом финале Гран-при 
России Аня стала только десятой. В этом году 
на своих этапах в Красноярске и Уфе фигурист-
ка завоевала «золото» и «серебро» 

и получила массу комплимен-
тов. Аня не владеет элемен-
тами ультра-си, но красота 
ее катания, погружение в 
музыку и прекрасные про-
граммы, которые хочется 
пересматривать, делают ее 

претенденткой на пьедестал 
Спартакиады.

Готовится выступать в Маг-
нитогорске Алина Горбачева, ко-

торая завоевала два «серебра» на 
этапах серии — в Омске и Казани. В 

начале января она, как и многие, перебо-
лела, две недели не каталась, пропустила 
прыжковый чемпионат России. Но говорит, 
что форму набрала и собирается исполнять 
прыжок в четыре оборота. Алина уже делала 
попытки показать элемент ультра-си в сезоне, 
но пока он на турнирах не получался.

Весь сезон восхищала трибуны Ксения 
Синицына. Синицына, кстати, впервые примет 
участие во взрослом финале Гран-при России, 
как и Мария Агаева, Елизавета Куликова, Люд-
мила Фурсова и Дарья Садкова.

Ксения, не обладая элементами ультра-
си, показывает на льду настоя-
щее искусство: что такое конек 
и как им можно пользоваться. 
Шанс попасть на пьедестал у 
Ксении весьма реальный, как 
и у Анны Фроловой. 

Силы на взрослом льду в 
этом сезоне весьма активно 
пробовала Дарья Садкова. 
Дебютантка дважды стано-
вилась призером на этапах 
серии Гран-при («бронза» и 
«серебро»). На чемпионате 
России фигуристка проде-
монстрировала четверной 
тулуп. Опыт выступлений 
уже есть, надо теперь толь-
ко совладать с собой. 

Интересно посмо-
треть, что еще к своим 
мощным по энергетике и 
скорости прокатам смог-

ла добавить к Спартакиаде 

Вероника Яметова. Как только спортсменка 
подберется к исполнению элементов ультра-
си, ее пьедестальные шансы возрастут.

Битва без Гуменника

Увы, Петру Гуменнику врачи все же не 
разрешили выступать в Магнитогорске. Надо 
беречь здоровье, пневмония — дело серьез-
ное, восстановление требует времени. Но 
на мужском льду в его отсутствие есть кому 
бросить перчатку вызова лидеру Евгению 
Семененко. 

Об этом говорили и еще будут говорить: 
Владислав Дикиджи стал взрывным открыти-
ем сезона в российском мужском одиночном 
катании. Два этапа выиграл, просто «задавил» 
всех исполнением четверных прыжков. Лучшие 
баллы Дикиджи набрал на чемпионате России, 
завоевав второе место. А ведь еще в прошлом 
сезоне он был десятым в юниорском финале 
Гран-при. Взрослый финал — его дебют, как 
и у Глеба Лутфуллина, Романа Савосина и 
Даниила Самсонова.

Сам же Евгений Семененко должен как-то 
по-особому настроить себя на финал этого 
года. В прошлом сезоне, вырвав победу у 
Петра Гуменника на чемпионате России, Женя 
стал затем в финале только четвертым. Да и 
Дикиджи ему стоит опасаться особо.

Кто и что продемонстрирует из мужчин на 
льду Магнитогорска, прогнозировать сложно. 
Фигуристов, способных выстрелить (впрочем, 
как и провалить выступления с треском), в на-
шем мужском катании, прямо скажем, немало. 
Марк Кондратюк, Макар Игнатов, Дмитрий 
Алиев, Глеб Лутфуллин, Даниил Самсонов…

Пара против пары

И те и другие талантливы безмерно. И те 
и другие амбициозны. И те и другие знают, что 
могут быть первыми. И обе пары доказывают 
это на каждом старте. А встречаясь на главных 
турнирах, делают это по очереди. Кто победит 
на сей раз?

Анастасия Мишина и Александр Галлямов 
(тренеры Тамара Москвина и Артур Минчук) 
победили на двух этапах — в Омске и Казани. 
На чемпионате России в Челябинске стали 
первыми, установив личные рекорды. В про-
шлом году в финале Гран-при они 0,73 балла 
проиграли Александре Бойковой и Дмитрию 
Козловскому. 

Бойкова и Козловский, которые сейчас 
тренируются в группе Этери Тутберидзе, по-
бедили на этапах в Красноярске и Москве. 
Лучшие баллы в произвольной и по сумме двух 
программ получили на чемпионате России, но 
проиграли. Спартакиада — их возможность 
реванша.

А за спиной двух лидирующих пар снова 
начнется битва тех, кто намерен оказаться на 
пьедестале. Наталья Хабибуллина и Илья Кня-
жук, Елизавета Осокина и Артем Грицаенко, 
Юлия Артемьева и Алексей Брюханов (регу-
лярно уже показывают четверной подкрут), 
Екатерина Чикмарева и Матвей Янченков…

Борьба за «бронзу»

В финале Гран-при прошлого года не при-
нимали участие ни Александра Степанова с 
Иваном Букиным, ни Елизавета Худайбер-
диева с Егором Базиным. Но сомневаться, 
что именно эти танцевальные дуэты оставят 
для разборок коллегам лишь третье место на 
пьедестале, не приходится. 

Ирина Хавронина и Девид Нарижный в 
серии Гран-при этого сезона дебютирова-
ли: два «серебра». А на чемпионате России 
в Челябинске впервые в карьере завоевали 
«бронзу». Есть шанс на Спартакиаде упро-
чить позиции.

Елизавета Шанаева и Павел Дрозд год 
назад в финале Гран-при стали вторыми, по-
лучили два вторых места и на своих этапах 
этого сезона: в Красноярске и Москве. Чем-
пионат России наверняка заставил сделать 
выводы. 

Софья Леонтьева и Даниил Горелкин 
оказались возмутителями спокойствия на 
танцевальном льду во время чемпионата 
России, промежуточно заняв третье место 
после ритм-танца, в итоге стали пятыми. Но 
аппетит, как известно, приходит во время еды, 
то есть стартов.

Из 10 танцевальных пар, участвующих в 
российском финале серии Гран-при, 7 высту-
пают на этом турнире впервые. В последний 
момент снялись с турнира Софья Тютюнина 
и Матвей Грачев из-за проблем у партнера 
со спиной.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В финальной схватке наш богатырь Се-
менов при счете 4:2 в свою пользу уложил 
на туше (лопатки) могучего и грозного турка 
Ризу Каялпа, трехкратного призера летних 
Олимпиад, пятикратного чемпиона 
мира и 12-кратного триумфатора 
европейских первенств! 28-
летний атлет, родившийся в 
древнем русском городе Туле, 
а сейчас представляющий 
Краснодарский край, про-
должил тем самым славные 
и победные традиции этого 
вида спорта, заложенные в 
нашей стране еще в начале 
прошлого века легендарным 
Иваном Поддубным. 

На своем турнирном пути 
чемпионата Европы-2024 россия-
нин сначала одолел литовца Мантаса 
Княстаутаса (3:1), затем с точно таким же 
счетом победил Данилу Сотникова, пред-
ставляющего Италию. В четвертьфинале 
наш атлет легко разобрался с белорусом 
Дмитрием Зарубским (9:0), также высту-
павшим в Румынии в нейтральном статусе. 
И в тяжелейшем полуфинальном поединке 
сломил упорное сопротивление грузина 
Якова Каджаю (2:1).

Благодаря победе над Каялпом Семенов 
не просто завоевал такую важную первую 
золотую медаль для России, но и не по-
зволил турку превзойти достижение нашего 
легендарного борца классического стиля 
Александра Карелина и стать 13-кратным 
триумфатором первенств Европы. Так как 
российские спортсмены, в числе которых 
был и Сергей, пропустили два предыдущих 
чемпионата, Каялп имел шанс обогнать Сан 
Саныча, на счету которого также 12 побед 
на первенствах Старого Света. 

Наш атлет не дал ему этого сделать, и 
теперь свои мечты турку придется отложить 
как минимум на год.

● ● ●
Почин своего лидера и капитана сбор-

ной 14 февраля могли поддержать еще три 
наших борца греко-римского стиля: Руслан 
Бичурин в весовой категории до 67 кг, Ислам 
Алиев в весе до 80 кг и Магомед Мурта-
залиев — до 97 кг, однако сделать этого 

не смогли. В своих финальных поединках 
российские борцы соперникам проиграли: 
Бичурин уступил Хасрату Джафарову из 
Азербайджана, Алиев — Альперену Берберу 
из Турции, а чемпион мира среди молодежи 
прошлого года, «дагестанский тигр» Мурта-
залиев — Артуру Алексаняну из Армении. 

Ребята возвращаются из Бухареста с на-
градами серебряного достоинства. 

Бронзовыми призерами европейского 
чемпионата стали Садык Лалаев в весе до 
60 кг, Анвар Аллахьяров в весе до 63 кг, На-
рек Оганян — до 72 кг и Адлет Тюлюбаев в 
весовой категории до 77 кг. Несмотря на уже 

достаточно зрелый по меркам борьбы воз-
раст (28 лет), для борца из Русской Поляны 
Омской области Тюлюбаева этот турнир 
стал первым на международном уровне, и 

своим выступлением Адлет остался не 
сильно доволен.

«Соревнование в Бухаресте — 
это мой первый чемпионат Европы. 
Атмосфера была непередаваемая, 
накал борьбы — сильнейший, да еще 
и в олимпийский год! Признаюсь, 
ехал сюда только за «золотом», но 
довольствуюсь «бронзой». Немного 
расстроен, но и она — очень важ-
ная медаль для меня в преддверии 
Олимпийских игр, на которые я меч-
таю попасть!» — приводит слова 

нашего борца издание Sporthot.
Таким образом, наша молодая 

команда по греко-римской борьбе 
завоевала восемь наград: одну золо-

тую, три серебряные и четыре бронзо-
вые медали в десяти весовых категориях. 
Спортсмены российской сборной, которые 
впервые за три года были допущены на 
чемпионат Европы в нейтральном статусе, 
завоевали на этом турнире больше всех 
наград среди европейских стран. И хотя 
выступление нашей команды не учитыва-
лось в общекомандном зачете, сборная 
России показала лучший результат, набрав 
в сумме 159 очков. У Турции — 147 (2–3–1), 
у Азербайджана — 142 (3–2–1) и у Армении 
— 99 (2–0–1). 

● ● ●
В четверг, 15 февраля, на ковер буха-

рестского концертного зала Polyvalent Hall 
вышли пять наших представительниц пре-
красного пола по женской борьбе, которые 
с большим трудом и препонами, но все-таки 
сумели добраться до Бухареста. Это Ирина 
Ологонова, Севиль Назарова, Олеся Безу-
глова, Наталья Малышева и Динара Кудаева. 
А вот Ханум Велиева и Милана Дадашева в 
среду уступили в своих четвертьфинальных 
схватках и поборются только за «бронзу» 
чемпионата Европы. 

Результаты выступления российских 
девушек станут известны уже после под-
писания этого номера в печать.

Павел САВЧИК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Набор слов» рус-
ского языка. 4. Роскошное жилище царского 
фаворита. 10. Обещанное квартирантом со-
стояние комнаты. 11. Ухудшение результатов 
экс-чемпиона. 13. Ледяные «пули», погубившие 
урожай. 14. Деревянная обувь европейских 
простолюдинов. 15. «Соратник» морфологии 
и словообразования. 16. Процентное условие 
ипотечного кредита. 18. Плечистые стрельцы 
у царского трона. 20. Хлопчатобумажная ткань 
в рубчик, похожая на бархат. 22. Красотка-
девушка в мире насекомых. 23. Крупная ава-
рия на железной дороге. 24. «Передовик» на 
школьной доске почета. 27. Единица измерения 
алкоголя в крови водителя. 30. Ростральная 
«высотка» в Санкт-Петербурге. 32. «Буря» в 
творчестве Бетховена. 34. Тиран-отец, бьющий 
своих детей. 35. «Грех» не вникающего в суть 
дел чиновника. 36. «Расщелина» для нитки в 
иголке. 38. Мышцы, «спрятанные» в голенища 
сапог. 39. «Влечение» к салатам после бокала 
аперитива. 40. Подставка с нечетным коли-
чеством подпорок. 41. Отсутствие мебели в 
новой квартире. 42. Пирожок с бараниной в 
форме полумесяца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Обезоруженный» при-
родой «клон» омара. 2. Расписной потолок 
монастырской трапезной. 3. Чернильная 
«каракатица» в тетради неряхи. 5. Развод 
родителей для нервного ребенка. 6. Хозя-
ин самой крутой тачки в офисе. 7. Знахарь, 
лечивший лошадок. 8. Малахитовый ларец 
в сказе Бажова. 9. Задорная пляска панов и 
пани. 10. Пограничная стена по периметру 
крыши. 12. Ручные санки крестьянского сына. 
17. Весельчак в балаганных представлениях. 
19. Способность взглядом перелистывать 
страницы. 20. Первый нетяжелый день недели. 
21. Нищенский квартал на задворках города. 
25. «Коллега» артистизма в оценке фигури-
стов. 26. Единица длины марафонской дис-
танции. 27. «Выстрел» в послематчевой дуэли 
футболистов. 28. Измерительный прибор в 
пенале школьника. 29. Врачеватель среди 
древнеримских богов. 31. Яблочные «мощи» 
в мусорном ведре. 33. «Раж» потерявшего 
самоконтроль убийцы. 34. Наследуемая соб-
ственность помещика. 37. «Багаж» педагога с 
полувековым стажем. 38. Ледяной «вигвам» 
канадского эскимоса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Упряжка. 4. Ссадина. 10. Принцип. 11. Татарин. 13. Бюро. 14. Пони. 
15. Отпечаток. 16. Интерн. 18. Индиго. 20. Пекинес. 22. Переплет. 23. Концовка. 24. Ама-
зонка. 27. Бюрократ. 30. Антоним. 32. Решето. 34. Община. 35. Гладиолус. 36. Плач. 38. 
Эмир. 39. Барахло. 40. Актриса. 41. Адвокат. 42. Чечетка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Учебник. 2. Ядро. 3. Каньон. 5. Скачки. 6. Джип. 7. Абрикос. 8. Аппер-
кот. 9. Странник. 10. Протеже. 12. Новичок. 17. Рецензент. 19. Небоскреб. 20. Пеленка. 
21. Синдром. 25. Масштаб. 26. Автодром. 27. Банкомат. 28. Аксиома. 29. Крапива. 31. 
Фабрика. 33. Ограда. 34. Острие. 37. Чадо. 38. Эссе.

 +7(495)181-51-15 единый ул. Цюрупы, д. 3, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп любых авто. 8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, фотографии, 

документы б/у куплю. 
т. 8-905-517-59-27

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

❑ диплом о высшем образовании, 
выданный Гуманитарным 
институтом г. Москвы 
на имя Большаковой Ирины 
Павловны, в связи с утерей 
считать недействительным

❑ приложение к диплому №279, 
выданное 19.05.2006г. ХИИК 
СибГУТИ на имя Ткачевой Марины 
Александровны, в связи с утерей 
считать недействительным

ГЕРОЙ ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, у ТЦ на стоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
17 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке

м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
19 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, у к/т «Восход»

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, можно 
оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

   8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
16 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. Среди которых 
настенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

На чемпионате 
Европы по борьбе 
в Бухаресте результаты 
российской команды, 
выступающей в нейтральном 
статусе, можно считать 
вполне достойными. 
Для большинства наших 
молодых борцов-классиков 
этот турнир стал первым на 
международном уровне. И 
они сумели завоевать девять 
медалей, среди которых есть 
«золото», которое нашей 
стране принес супертяж 
Сергей Семенов, двукратный 
бронзовый призер 
Олимпийских игр 2016 и 
2020 годов, чемпион мира 
2018 года.

Русский 
богатырь 
уложил 

на лопатки 
12-кратного 
чемпиона 
Европы

ПРЯНИКОМ
СЕМЕНОВ УГОСТИЛ ТУРКА

РАСПИСАНИЕ ФИНАЛОВ 
II ВСЕРОССИЙСКОЙ 
СПАРТАКИАДЫ ПО ЗИМНИМ 
ВИДАМ СПОРТА СРЕДИ 
СИЛЬНЕЙШИХ СПОРТСМЕНОВ
16 февраля (пятница)

11 комплектов медалей
Биатлон
— Эстафета смешанная (2 ж х 6 км + 2 м х 
7,5 км)
Конькобежный спорт
— 1500 м. Женщины, мужчины
Альпинизм
— Ски-альпинизм. Спринт. Женщины, 
мужчины
Сноуборд
— Сноуборд-кросс. Женщины, мужчины
— Биг-эйр. Женщины, мужчины
Фристайл
— Биг-эйр. Женщины, мужчины
17 февраля (суббота)

17 комплектов медалей
Керлинг
— Смешанные пары, женщины, мужчины
Биатлон
— Эстафета 4 х 6 км. Женщины
— Масс-старт. 15 км. Мужчины
Конькобежный спорт
— 5000 м. Женщины
— 10 000 м. Мужчины
Лыжное двоеборье
— HS 85-109, свыше 110, гонка 10 км
Прыжки на лыжах с трамплина
— HS 85-109, свыше 110. Женщины
Сноуборд
— Сноуборд-кросс — группа смешанная
Фигурное катание
— Танцы на льду
— Мужчины
Бобслей
— Двухместный экипаж. Женщины
— Четырехместный экипаж. Мужчины
Фристайл
— Ски-кросс. Женщины, мужчины
Лыжные гонки
— Классика 50 км. Масс-старт. Мужчины
18 февраля (воскресенье)

10 комплектов медалей
Биатлон
— Масс-старт. 12,5 км. Женщины
— Эстафета (4 х 7,5 км). Мужчины
Лыжные гонки
— Классика 50 км. Масс-старт. Женщины
Конькобежный спорт
— Масс-старт. 16 кругов. Женщины, 
мужчины
Прыжки на лыжах с трамплина
— HS 85-109, свыше 110. Мужчины
Альпинизм
— Ски-альпинизм. Эстафета. Финал А.
Фигурное катание
— Парное катание
— Женщины
Хоккей
— Финальный матч. Женщины
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Ледовая арена «Металлург» 
в Магнитогорске, которая будет 

впервые принимать столь значимый 
турнир по фигурному катанию, 
готовится к выходу сильнейших 

спортсменов. Спартакиада 
сильнейших — это еще и финал Гран-
при России, на который спортсмены 

отбирались через осенние этапы 
серии. Не все лидеры в строю, но это 

как раз шанс для тех, кто уже заявлял 
о своих амбициях в сезоне.
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Владислав Дикиджи.

Анастасия Мишина и Александр Галлямов.

Аделия 
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ЧТО СКАЖЕТ 
ДИКИДЖИ?

В Магнитогорске 
стартует 

Спартакиада 
сильнейших 
в фигурном 
катании



— Ну почему же ты собираешься 
уйти от меня? Завел себе другую?! — с 
надрывом воскликнула Эльвира. И губы 
ее, может быть, даже задрожали бы от 
волнения, если бы не были набиты инъ-
екционными имплантами.

— Никакой другой! — выпалил я, 
перескочив на фальцет. — Просто у 
меня больше не осталось мужества и 
сил с утра до вечера лицезреть тебя вот 
такую.

— Как!? Всего-навсего в этом дело? 
Тебе отчего-то привиделось, что во мне 
не все еще совершенно? Но ведь я дей-
ствительно прилагаю немерено стара-
ний, чтобы быть привлекательной. И, 
кстати, на это уходит куча средств...

— Да… да… нет… да! — кратко отве-
тил я, вдруг вспомнив чью-то, понимаешь, 
давнишнюю предвыборную бормоталку. 
И добавил: — А «привиделось» — это, 
между прочим, от слова «привидение».

— Ах, я уже и привидение? Сильно 
обидно даже! — При этом Эльвира, ко-
нечно, демонстративно надула бы губы, 
если бы могла. — Но послушай, я реши-
тельно не хочу, чтобы ты уходил. Я без 
тебя умру от тоски... где-нибудь на оди-
ноком пустынном турецком пляже... или 
у телевизора с сериалом. Я на себя на-
ложу руки… того офигенно симпатичного 
массажиста, к которому ты меня как-то 
давно непонятно почему приревновал. 
Я есть перестану… по ночам… только на 
ночь! Я, наконец, прекращу искать тот за-
валившийся куда-то годовой абонемент 
на эпиляцию!

От такого количества серьезных 
угроз у меня зачесалось сердце.

— Ну что ты замолчал, скажи же, при-
знайся, что тебя во мне отталкивает? Все 
исправлю, лишь бы ты не бросал меня.

Я шумно вздохнул и, поколебавшись, 
стал перечислять:

— Именно губы эти безобразные ути-
ные… Грудь пугающая, накачанная до раз-
мера двух воздушных шаров… Эти глаза с 
ресницами, как у буренки… Слои косме-
тики, как строительная штукатурка… Зубы 
до такой степени страшно-белые, что от 
них ночью до жути светло… Эти зачем-то 
проявляющиеся после спортзала бицеп-
сы… Уффф!..

— Я поняла! — отозвалась Эльвира, 
сделав в слове «поняла» свое индивиду-
альное ударения на звук «я». — Это как же… 
Все-все… То есть вообще все-все-все… На 
что я целиком трачу свободное время и ва-
гон денег… Именно вся эта модная красота 
тебя напрягает?! Да что же ты раньше-то 
не сказал! Зачем же я мучаюсь-то столько 
времени! Да ради того, чтобы ты остался, 
я все это смою, прекращу, очищу, откачаю, 
перестану! И даже вместо Эльвиры попро-
шу называть меня опять как по паспорту 
— Зинаидой… Тогда останешься?!

— Да.
— Слава богу! Какая же я была дура! 

Да мы и денег ту самую кучу сэкономим.
— Вот именно, дорогая!
— Как здорово! А на что же тогда мы 

эту сумму потратим?
— Эгэ… Вот это вопрос! Погоди… 

— я взял блокнот. — Значит, в первую 
очередь, конечно, спиннинг тот самый, 
«Шимано катана»! Ну а под рыбалку, раз 

деньги будут, мы с тобой, разумеется, 
наконец-то попробуем не водочки, как 
я один-то все время там делаю… А бу-
тылочку двадцатилетнего «Прюнье» — в 
нашем универсаме она уже года четыре 
стоит на выдержке, ждет, никто без нас 
почему-то не покупает… 

Телевизор на кухню выбросим, а 
взамен в одну из комнат купим солид-
ную диагональ — а то мне на маленьком 
экране футбол с дивана плохо видно. И, 
кстати, о спорте. Если отель подальше 
от моря и от Красной Поляны снять — на 
черта нам море! — то будет недорого, и 
тогда можно аж на полную программу го-
нок «Формулы-2» в Сочи приехать. Пред-
ставляешь, как здорово! Эй, ты слушаешь, 
дорогая? — я потряс блокнотом. — У меня 
тут еще большой список!

Но моя Эльвира-Зинаида молча-
ла и почему-то глядела на меня своими 
буренковыми глазами как-то слишком 
задумчиво-задумчиво-задумчиво…

Евгений ОБУХОВ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 16.02.2024
1 USD — 91,8237; 1 EURO — 98,4099.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

16 ФЕВРАЛЯ
Валентина Егорова (1964) — легкоатлетка, 
специалистка по бегу на длинные дистанции, 
олимпийская чемпионка, чемпионка мира 
Алексей Морозов (1977) — хоккеист, на-
падающий, двукратный чемпион мира
Евгений Наздратенко (1949) — российский 
политик и государственный деятель
Светлана Рожкова (1965) — юмористка, 
артистка разговорного жанра, заслуженная 
артистка России
Наталья Эйсмонт (1984) — журналистка, 
пресс-секретарь президента Республики 
Беларусь Александра Лукашенко
17 ФЕВРАЛЯ
Василий Кудинов (1969–2017) — гандбо-
лист, двукратный олимпийский чемпион, дву-
кратный чемпион мира, чемпион Европы
Денис Майданов (1976) — певец, автор-

исполнитель песен, актер, музыкальный про-
дюсер, заслуженный артист РФ
Вячеслав Малежик (1947) — эстрадный 
певец, поэт, композитор, заслуженный ар-
тист РФ
Согдиана (1984) — российская певица, ав-
тор песен
Андрей Чемеркин (1972) — тяжелоатлет, 
олимпийский чемпион, четырехкратный чем-
пион мира, двукратный чемпион Европы
18 ФЕВРАЛЯ
Алексей Ионов (1989) — футболист, полу-
защитник футбольного клуба «Краснодар» и 
сборной России
Евгений Кафельников (1974) — теннисист, 
олимпийский чемпион, первая ракетка мира 
(1999)
Александр Могильный (1969) — хоккеист, 
олимпийский чемпион, чемпион мира, об-
ладатель Кубка Стэнли
Пако Рабан (1934–2023) — французский 
модельер
Джон Траволта (1954) — актер, танцор и 
певец, обладатель премий «Золотой глобус» 
и «Эмми»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -13…-11°, 
днем -7…-5°. Облачно. Снег, местами сильный. 
Гололедица, снежные заносы. Ветер юго-
восточный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.53, заход Солнца — 17.34, 
долгота дня — 9.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

16 ФЕВРАЛЯ
День архива Минэнерго России
День разведки ВМФ РФ 
Международный день шираз-сира 
1854 г. — основана крепость Верный (с 
1921 г. — Алма-Ата, столица Казахстана в 
1929–1997 гг.)
1919 г. — коллегия наркомата юстиции при-
няла первое постановление об организа-
ции вскрытия мощей святых на территории 
России

1924 г. — вышел первый номер еженедельной 
газеты «Молодежь Бурятии» (тогда — «Бурят-
Монгольский комсомолец»)
1959 г. — премьер-министром Республики 
Куба стал 30-летний Фидель Кастро Рус
2019 г. — в Помпеях найдена фреска с изо-
бражением Нарцисса 
17 ФЕВРАЛЯ
День российских студенческих отрядов
День Службы горючего Вооруженных сил 
России
1874 г. — умерли Чанг и Энг Банкеры, самые 
известные в мире сиамские близнецы
1919 г. — в Одессе во время эпидемии ис-
панки умерла 25-летняя киноактриса Вера 
Холодная, звезда немого кино
1924 г. — в Москве на Ходынском поле от-
крылся 1-й лыжный чемпионат СССР
1944 г. — погиб пионер-герой Валя Котик
1944 г.  — завершилась Корсунь-
Шевченковская операция
1999 г. — Совет Федерации ратифицировал 
Договор о дружбе, сотрудничестве и пар-
тнерстве между Российской Федерацией и 
Украиной 1997 года

18 ФЕВРАЛЯ
День транспортной полиции России
День продовольственной и вещевой служ-
бы ВС России
1919 г. — издан декрет «Об организации 
межведомственной комиссии по охране же-
лезных дорог»
1934 г. — при восхождении на Монблан погиб 
бельгийский король Альберт I

1964 г. — вышел в свет первый номер еже-
месячного иллюстрированного общественно-
политического и художественного звукового 
журнала «Кругозор»
1969 г. — состоялась закрытая премьера 
фильма режиссера А.Тарковского «Андрей 
Рублев» в Московском доме кино
1979 г. — первый раз в пустыне Сахара вы-
пал снег
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Девушки, они такие: «Ой, инвести-
ции — это слишком сложно, я ничего 
в этом не понимаю». А потом выходят 
замуж за лейтенанта, чтобы стать женой 
генерала.

У Олега был настолько скверный харак-
тер, что на пятом сеансе психолог на-
значил ему клизму.

Жена с недовольной физиономией на-
езжает на мужа:

— Это все из-за той молоденькой продав-
щицы в мини и декольте. Ты не туда пялился 
и купил себе короткие брюки.
Муж, разглядывая штанины, печально:
— Да, коротковаты.
Но через секунду уже радостно:
— Пойду поменяю!

— А правда, что татуировка на всю жизнь?
— Нет, немножко дольше.

Девушка спрашивает парня:
— А ты будешь меня любить, когда я 
потолстею?
— Я уже.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Проза жизни ДРУГАЯ • Человек человеку волк, а девушка 
девушке лиса.
• У чужой девушки ноги всегда чуточку 
длиннее.
• Девушка — это крепость, оборона 
и сдача которой зависят только от ее 
желания. 

Ольга МУРАВЬЕВА.

● ● ●
• Вращаясь в свете, легче забыть тем-
ное прошлое.
• Поверхностные знания лучше глубо-
ких заблуждений.

Александр СМИРНОВ.

Осенило
Театр им. Гоголя провел лабораторию режис-
серских эскизов по произведениям классика, 
приурочив это к его 215-летию. Два дня экс-
перты и публика наблюдали, как молодые 
режиссеры интерпретируют сегодня «Пе-
тербургские повести».

Художественный руководитель театра Ан-
тон Яковлев, обращаясь к публике, объясняет, 
что основная идея лаборатории — продолжить 
традиции сотрудничества театра и ГИТИСа, вы-
пускники которого, кстати, всегда работали здесь. 
Зато в лабораторную компанию впервые вошел 
колледж Гнесиных. Победитель получает шанс 
на постановку в театре.

Первый вечер открывала опера — эскиз на 
50 минут по опере «Шинель» советского ком-
позитора Холминова, написанной еще в 70-е 
годы. Режиссер Владимир Билык (мастерская 
Тителя и Ясуловича) представил свою «Шинель» 
как трагедию не столько маленького человека, 
сколько художника, по которому катком прошла 
революция. Эскиз использовал стилистику разных 
жанров, самым удачным из которых оказалось 
кабаре. Замечательно показал себя исполнитель 
главной партии Роман Терентьев: он справился не 
только со сложной партитурой, но и показал себя 
как перспективный актер. Эксперты отметили и 
работу аккомпаниатора Евгения Ключникова.

В «Записках сумасшедшего» нас ждало ра-
дикальное прочтение. Режиссер Лев Северухин 
(мастерская Крымова и Каменьковича) перенес 
героев гоголевской повести в современный офис. 
Постановщик жестко привил главному герою — 
Поприщину — болезнь, известную больше как 
ДЦП. Такая физиология на сцене не может не шо-
кировать, но уже через несколько минут зрители 
не обращали внимания на нарушение двигатель-
ных функций героя (имитация, разумеется) — так 
точно вел своего Поприщина сквозь равнодушие 
и бессердечие мира Евгений Пуцыло. Из офиса 
действие переносилось в дом Поприщина, где 
его матушка уморительно фанатела от турецкого 

сериала. С такой трактовкой все молодые артисты 
отлично справились.

Второй день оказался чисто женским: две 
выпускницы ГИТИСа — Гульназ Минкина (мастер-
ская Галибина) и Арина Бессергенева (мастерская 
Кончаловского) показали свои версии «Портрета» 
и опять же «Шинели». Гульназ пошла по тради-
ционному пути, визуально усилив мистическую 
линию гоголевской повести. Во всяком случае, 
когда художник Чартков начинал свой рассказ 
о приобретенном им по случаю портрете, над 
сценой распахивались черные двери и в проеме 
возникала живая картина — красный цвет, неболь-
шая группа в черном, во главе которой — стройный 

господин в черном сюртуке, черном цилиндре и с 
черным лицом. Он открывал черный чемодан, из 
которого сыпались деньги, но не черные. Судя по 
всему, режиссер хорошо усвоила уроки мастера, 
особенно по части работы с актерами: все роли 
были сделаны, даже маленькие трудно было на-
звать проходными.

Завершал лабораторию эскиз Арины Бес-
сергеневой по повести «Шинель», и это была 
совсем другая «Шинель», нежели представленная 
в первый день. Начавшийся довольно жестко, и 
опять же в офисе, он завершился неожиданно в 
романтическом ключе. Первую часть своей работы 
режиссер построила на жестком ритме, который 
отбивали служащие конторы, где служил Акакий 
Акакиевич. Он продолжился у портного Петровича, 
но уже игрой на мелодике. Но главный сюрприз 
Арина припасла на финал — желанная шинель 
вышла навстречу несчастному Акакию Акакие-
вичу, точно модель на подиум, но без головы. 
Из-под шинели виднелись только женские ноги, 
не тронутые солнцем. Она подсвечивалась, на 
нее из кулисы летел снег.

Обсуждение итогов лаборатории заняло со-
всем немного времени, и жюри в составе декана 
режиссерского факультета ГИТИСа, режиссера 
Екатерины Гранитовой, режиссера и педагога 
Александра Коручекова, композитора, заве-
дующего отделением «Музыкальное звукоопе-
раторское мастерство» колледжа Гнесиных Ан-
дрея Зубца, обозревателя «МК» и председателя 
Антона Яковлева единодушно сошлись на том, 
что радикальность форм, избранных молодыми 
режиссерами, не противоречит духу произве-
дений Николая Васильевича. И постановили, что 
победителем становится не один, а два эскиза 
— Льва Северухина («Записки сумасшедшего») 
и Арины Бессергеневой («Шинель»). И автомати-
чески означает, что именно эти две работы выра-
стут в полноценные спектакли, которые войдут в 
репертуар Театра им. Гоголя.

Марина РАЙКИНА.

ШИНЕЛЬ, 
ВЫ ЖЕНЩИНА?

Как 
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